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Новая эра в отношениях

Цех
как цех.
Но.. ■
Фоторепортаж

О ЦЕХЕ. Цех как цех, 
таких, может, тысяча на 
всю республику. Как пенал 
— длинный, громоздкий, а 
поперек, серпантинкой, ли
ния конвейера. Здесь соби
рают реле, которые уже в 
Другом цехё монтируют в 
щиты управления и панели 
для энергосистем.

О НАЧАЛЬНИКЕ. «Стро
гая, н<5 справедливая», 
«всегда поддержит», «наша 
Леночка» — это о ней, о 
Смолянииовой. По характеру 
«ежик», но умеет «войти в 
положение». А еще не лю
бит. когда из людей выпи
рает собственное «я»,

—у Все зло от этого. Мир 
был бы лучше, если бы

каждый больше думал е 
других.

Вся ее «личная жизнь» — 
работа. А еще любит чи
тать. особенно «Письма зна
менитых людей о любви». 
Считает себя «коммунистом 
в изгнании» — ну, что ли, 
временно находящимся не У 
дел. Это позиция.

Поначалу, как сама вспо
минает, нравилось «резать 
волну», разбивать непонима. 
ние, биться за истину — 
это в пору комсорговского 
прошлого. А потом пришел 
новый генеральный Абдума- 
нап Алимбаев и все пере
вернул...

— Это как с Берлинской 
стеной: пока стояла, все би
лись головой о стенку, уб

рали — пришлось работать.
Именно тогда Смолянино- 

ва и возглавила цех.

О КОЛЛЕКТИВЕ. Первое 
впечатление: все поголовно
оптимисты и патриоты. Толь
ко заведешь разговор о до
роговизне, прочих прелестях 
рыйка — с ходу обрывакгг: 
«Ничего, переживем». Спра
шиваешь, не прохладно л и в  
цехе... Горой встают за на
чальство, будто минуту на
зад сами же не кутались в 
пуховые платки и жакеты.

Коллектив 5-го цеха — 
сугубо женский. А значит, 
вопрос: где, что и почем 
дают? — .казалось бы, дол
жен превалировать над все
ми остальными. Как бы не

так! Живут думами о заво
де. Что за дела? Объяснили. 
Оказывается, в цехе заведе
но: работать не на план, а 
на себя. Что заработаешь— 
то и получишь. Так просто?

Так гениально просто ре
шили разом вс§ свои проб
лемы в научно-производст
венном объединении «Сред- 
азэлектроаппарат». И план 
прошлого года объединение 
выполнило, что по нынешним 
временам в дйковинку.

В. СИДОРКИН.

НА СНИМКАХ: на сбор
ке реле; обеденный пере
рыв; начальник цеха Е. 
Смолянннова.

Фото Л. ГУСЕЙНОВА.

Г осударства 
выходят 
на связь

Обеспечить проведение 
согласоинных действий а 
области электрической и 
почтовой связи призвано 
Региональное содружест
во в области еввэи (РСС).

В него вошли администра
ции связи одиннадцати 
бывших союзных респуб
лик (за исключением Гру
зии и стран Балтии), Но но
вая организация имеет ста
тус ассоциации и открыта 
для вступления в нее адми
нистраций и других госу
дарств.

По соглашению, подпи
санному всеми участника
ми Содружества, высшим 
его органом является совет 
глав администраций связи 
— участников РСС. при 
чем функции председателя 
совета исполняет поочеред
но каждый глава администра. 
ции связи. Первым предсе
дателем совета на 1992 год 
избран министр связи Рос 
сийской Федерации Влади
мир Булгак.

Круг вопросов, который 
обсудили члены Содруже
ства, достаточно широк. Это 
регулирование и использо
вание радиоспектра, взаи
модействие с международ
ными организациями, сов
местное финансирование 
научно-технических разра- 
беток общесистемного харак
тера, порядок ведения взаи
морасчетов за услуги между 
администрациями связи, вхо
дящими в РСС, Причем, как 
отметил министр, по всем 
вопросам достигнута полная 
договоренность. Понимая 
важность устойчивой связи 
между государствами СНГ, 
главы администраций свя
зи высказались за ее сохра
нение в том виде, в каком 
она существовала в бывшем 
Союзе.

(ТАСС).

Москва и Вашингтон более 
не считают себя «потенци
альными противниками», в 
отношениях между Россией 
и США «наступила новая 
эра», а президенты Б. Ель
цин и Дж. Буш твердо зая
вили, что теперь они счита
ют себя друзьями. На этой 
ноте в Кэмп-Дэвиде завер
шилась встреча Президента 
Российской Федерации Бо
риса Ельцина и Президента 
США Джорджа Буша.

На ней рба руководителя 
приняли кэмп-дэвидскую де
кларацию о новых отноше
ниях между двумя странами. 

* * *
Россия и Канада провоз

гласили, что они «будут раз
вивать свои отношения как 
дружественные государства». 
Констатация такой решимо
сти содержится в деклара
ции о дружбе и сотрудни
честве двух государств, ко
торую подписали в субботу 
находящийся здесь с крат
ким рабочим визитом 
Президент Российской Фе
дерации Борис Ельцин и 
Премьер-Министр Канады 
Брайан Малруни. Обе сторо
ны согласились рассматри
вать подписанный документ 
как важную основу для под
готовки договора о дружбе и 
сотрудничестве, ставящего 
своей целью «заложить 
прочный политический и 
правовой фундамент для

дальнейшего развития рос- 
сийско - канадских отноше
ний».

В тот же день министры 
иностранных дел России и 
Канады Андрей Козырев и 
Барбара Макдугалл подпи
сали меморандум, преду. 
сматривающий проведение 
регулярных консультаций 
между правительствами двух 
стран по всей тематике дву
сторонних отношений и меж
дународных проблем, пред
ставляющих взаимный ин
терес.

* * *
Президент Российской 

Федерации Борис Ельцин
возвратился 2 февраля в
Москву после зарубежной 
поездки в Великобрита
нию, США и Канаду.

Во Внуковском аэропорту 
он заявил журналистам, что 
поездка была напряженной 
и результативной. Говоря о 
своих встречах с Президен
том США Джорджем Бу
шем. Борис Ельцин под
черкнул, что их главным 
результатом стало достиг
нутое взаимопонимание. 
Президент России отметил 
также, что после контактов 
с западными лидерами ожи
дается активизация помощи 
российским реформам, в 
частности увеличение по
ставок продовольствия.

(ИТАР — ТАСС).

Египетские награды исламским деятелям
В Каире 2 февраля пре

зидент АРЕ Хосни Мубарак 
вручил египетские ордена 
и премии 22 исламским бо
гословам и проповедни
кам из 15 стран.

Церемония была приуро
чена к мусульманскому пра
зднику — годовщине чу
десного воздушного путе
шествия пророка Мухамме
да из Мекки в Иерусалим.

Среди награжденных — 
верховные муфтии мусуль
ман Средней Азии, Казах
стана, Дагестана, Закавказья. 

Выступая на церемонии

награждения в актовом зале 
исламского университета 
«Аль-Азхар», , Хосни Му
барак призвал мусульман 
всего мира «сыграть пози
тивную роль в мировых пе
ременах, которые не остав
ляют места для слабого и 
отсталого, для раскольника 
и бунтаря». Огромная ответ
ственность при этом, сказал 
он, ложится на проповедни
ков, осуществляющих на
ставническую и просвети
тельскую миссию.

М. КРУТИХИН.
Корр. ИТАР-ТАСС.

Т роечнику—полтинник, 
отличнику—стольник

КТО ПОСЛЕДУЕТ ПРИМЕРУ сКЫ ЗЫ ЛЧИ»?
Эхо студенческих волнений * Ташкенте отозвалось * Кы

зылкумах. Нежданно-негаданно, а нетрадиционное время сту
денты «друг приехали на каникулы. Молва о случившемся 
докатилась а глухие кишлаки до их приезда. Потому и не 
расспрашивали что и как. Родителей больше волновало, а 
что будет дальше. Были упреки и уаещевания, были и сове- 
ты. Но а каких бы тонах ни разговаривали взрослые, в 
целом они старались отнестись с пониманием к сложившейся 
ситуации.

Именно так поступили, например, в нуратинском госплем- 
зааоде «Кызылчи». Хозяйство экономически крепкое, для 
поддержания материального состояния своих студентов и 
учащихся может выделить необходимую сумму. Но как это 
сделать? Надо, чтобы рубль стимулировал прилежность, 
дисциплинированность, учебу студентов, а не просто выда
вался я качестве обязательной, ежемесячной материальной 
помощи.

С этих позиций * совхозе и разработали систему возна
граждения. Троечнику, к примеру, решили ежемесячно вы
давать только по 50 рублей. Тем, кто учится на 4 и 5, — во
семьдесят. А отличникам — ло сто рублей. И на эти цели 
совхоз уже выделил сто тысяч рублей.

О принятом решении студенты, находящиеся на канику
лах, узнали на собрании, куда их пригласили вместе с ро
дителями.

Здесь же было решено, что дважды в год, в мае и сен
тябре, совхоз будет выделать студентам по пять килограм
мов мяса по себестоимости, а также средства на каникуляр
ный проезд от института до дома и обратно.

На собрании выступил директор совхоза Мирзан Нурбаав. 
Простыми словами, убедительно и аргументированно дирек
тор пояснил позицию руководства республики, связанную 
прежде всего со стабилизацией и спокойствием независимо
го Узбекистана, его будущим расцветом. Он призвал сту
дентов всегда помнить это, отдаться полностью учебе, быть 
примером в своих учебных заведениях.

Для координации действий на собрании утвердили состав 
комиссии, руководство которой возложили на председателя 
профкома Ядгара Норбаева. В каждом учебном заведении, 
где обучаются кызылчинцы, изберут иэ числа лидеров стар
ших, с которыми комиссия будет поддерживать связи.

В. КАРИМОВ.
Соб. корр. шПравды Востока».

Самаркандская область.

Хлеб
как символ 
стабилизации

Первый железнодорож
ный состав с тремя тысяча
ми тонн пшеницы прибил 
на днях в Тбилиси иэ мор
ского порта города Поти, 
который в течение нес
кольких недель находился 
под блокадой вооружен
ных отрядов и сторонни
ков Звиада Гамсахурдиа.

За это время в зернохрани
лище Поти скопилось более 
сорока тысяч тонн пшени
цы. В Тбилиси и в восточ
ной части республики хле
бозаводы, между тем, были 
на грани остановки.

В управлении Закавказс
кой железной дороги кор
респондентам И ТА Р—ТАСС 
также сообщили, что полно
стью восстановлено движе
ние грузовых и Пассажирс
ких поездов в Западной 
Грузии до границы с Аб
хазией, где сторонники 
Звиада Гамсахурдиа по- 
прежнему блокируют жиз
ненно важные магистрали.

Цены на хлеб в Грузии 
повышаются в среднем в 
десять раз, но временное 
правительство республики 
предусмотрело механизм со
циальной защиты населения. 
На каждого жителя респуб
лики будет выплачиваться 
ежемесячная компенсация 
на сумму в сорок рублей. 
Кроме того, вдвое повышены 
зарплата работникам бюд
жетных организаций, сти
пендии и пенсии.

(ИТАР—ТАСС).

#  ФАКТ И КОММЕНТАРИЯ

Тюбинги делают в Ташкенте
Сложное экономическое 

положение в стране, разрыв 
хозяйственных связей за
ставили строителей Таш
кентского метро изыскивать 
неординарные пути для ре
шения острейшей проблемы 
— обеспечения тюбингами. 
Это чугунные конструкции 
облицовки тоннеля диамет
ром в 5,5 метра, применяе
мые в сложных грунтах.

Помочь в решении этого 
вопроса метростроевцам

взялись специалисты произ
водственного объединения 
«Ташкентский тракторный 
завод». Здесь в новом ли
тейном производстве освоен 
серийный выпуск этих кон
струкций. Солидную под
держку строителям и произ
водственникам оказали сот
рудники НПО «Технолог», 
разработавшие и изготовив
шие несколько мощных об
рабатывающих центров.

Теперь трест «Ташметро-

Это сообщение комментирует управляющий трестом 
«Ташметростр->й», народный депутат Республики Узбекистан 
Г. ШТЕРН:

— Проблема обеспечения 
тюбингами возникла не вчера. 
С ростом количества метро
политенов в бывшем ' СССР 
два специализированных заво
да — Санкт-Петербургский и 
Днепропетровский — уже не 
• состоянии обеспечивать

строителей этими конструк
циями. Поэтому четыре года 
назад мы начали сотрудни
чать с ташкентскими тракторо
строителями.

Расчеты показывали: мощ
ность литейного производст
ва в объединении способна

строй» может гарантирован
но получать ежегодно до 5 
тысяч тонн тюбингов, что 
составляет половину его пот
ребности. В ближайшей 
перспективе эта цифра мо
жет достигнуть 7 —8 тысяч 
тонн, при условии стабиль
ной поставки чугуна из 
других республин, входящих 
в состав СНГ,

(УзТАГ).

обеспечивать нас необходи
мым количеством тюбингов. 
Обрабатывающие центры НПО 
«Технолог» способны с высо
кой точностью выполнять все 
операции. В итоге ташкент
ские тюбинги по своим тех
ническим характеристикам 
значительно превосходят про

дукцию наших традиционных 
поставщиков.

Решение этой проблемы га
рантирует стабильную работу 
наших подразделений на стро
ительстве Юнусабадской ли
нии. Сложные грунты, под
почвенные воды, запутан
ность коммуникаций — тако
вы особенности этой десяти
километровой линии. И без 
тюбингов нам не обойтись.

Пока еще тракторостроите
ли не могут ими обеспечить 
нас полностью. Часть этих 
конструкций поступит в ны
нешнем году с других заво- 
дое-лоставщикое. Но задача 
заключается в том, чтобы в 
ближайшей перспективе рес
публика полностью перешла 
на самообеспечение этой 
продукцией. Думаю, что это 
нам по силам.

Опыт сотрудничества с таш
кентскими тракторостроителя
ми показал, что по многим 
позициям материально-техни
ческого обеспечения мы мо
жем не зависеть от монополии 
зааодов-посгавщикоа, располо
женных в других регионах 
СНГ.

137. 900 штирлицев
Отныне российскую бе

зопасность будут охранять 
ни много ни мало, ■ ровно 
137.900 человек. Именно 
текова штатная числен
ность правопреемника быв
шего комитета госбезопас
ности согласно указу, под
писанному Президентом 
Борисом Ельциным 24 янва
ря 1992 года.

Указ №  42 об образовании 
Министерства безопасности 
Российской Федерации опре
деляет главные задачи и 
сферы деятельности этого 
ведомства: *МВРФ,., в пре
делах своей компетенции не
сет ответственность за обес
печение защиты прав, сво
бод и законных интересов 
личности, безопасности об. 
щества и государства». Ор
ганы безопасности будут

заниматься «обычной» и во. 
енной контрразведкой, обес
печением экономической бе
зопасности, борьбой с конт
рабандой и коррупцией (в 
том числе в правоохрани
тельных органах), а также с 
терроризмом и наркобизне
сом.

Наконец упразднен поли
тический сыск. В структуре 
МБРФ нет аналогов печаль
но известному 5-му управле
нию КГБ СССР, «защищав
шему» общество от «идеоло
гических диверсантов» и во
обще от «инакомыслящих». 
Правда, по-прежнему оста
ются прерогативой органов 
госбезопасности прогнозиро
вание внутриполитической 
обстановки и обеспечение ре
жима чрезвычайного поло
жения.

Во избежание повторения

трагических страниц в исто
рии России предусматрива
ется создание системы эф
фективного контроля за дея
тельностью МБРФ. Его бу
дет осуществлять Верхов
ный Совет страны, подчи
няется же новое министерст
во непосредственно Прези
денту и правительству 
России.

Президентским указом 
М  43 от 24 января 1992 
года министром безопасности 
Российской Федерации на
значен Баранников Виктор 
Павлович, ранее возглавляв
ший МВД СССР, затем 
МВВД и АФВ России, Его 
первым заместителем стал 
бывший первый заместитель 
председателя Межреспубли
канской службы безопаснос
ти Олейников Анатолий 
Аввакумович.

С. ОЛЕЙНИК.
|Крим пресс).

Одним абзацем
Незаконное совмещение государственной службы с ра

ботой в хозяйственных, коммерческих и иных предприя
тиях в среде депутатов и чиновников не такая уж ред
кость. говорят первые итоги проверки, проводимой про
куратурой Санкт-Петербурга.

«Волюнтаризм и бестактность» — таи оценили в Дальне
восточном морском пароходстве попытку назначить вместо 
нынешнего начальника пароходства Виктора Миськова быв
шего министра морского флота СССР Юрия Вольмера. Ре
шение было принято морским департаментом Министерства 
транспорта России. Однако заседание совета трудового кол
лектива пароходства единодушно высказалось за кандидату
ру нынешнего начальника.

ЧЕЛЯБИНСК СТАНЕТ ОДНИМ ИЗ ПЕРВЫХ ГОРО
ДОВ РОССИИ, КУДА УЖЕ В ФЕВРАЛЕ НАЧНЕТ ПО
СТУПАТЬ ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ ИЗ США, ОБ 
ЭТОМ СООБЩИЛИ ПРИБЫВШ ИЕ СЮДА ПРЕДСТА
ВИТЕЛИ АГЕНТСТВА МЕЖДУНАРОДНОГО РАЗВИ
ТИЯ США.

На уровне посольств

Конкретные направления помощи

Республика Кыргызстан и 
Республика Корея договори
лись об установлении дип
ломатических отношений на 
уровне посольств, сообщи
ли корреспонденту И Т А Р -  
ТАСС в постоянном пред
ставительстве Кыргызстана 
в Москве.

Соответствующий доку
мент подписали постоянный 
представитель Республики 
Кыргызстан Акматбек Нана* 
ев и Чрезвычайный и Пол
номочный Посол Республики 
Корея в Москве Кон Но 
Мен.

В столице Беларуси про
должает работу междуна. 
родиав конференция по 
проблемам координации 
международным сообще
ством помощи государст
вам — членам СНГ.

Участники конференции 
обсуждают конкретные
направления оказания по
мощи республикам бывшего 
Союза.

Беларусская делегация 
выступает за оказание ей, 
Украине и России помощи 
прежде всего в решении 
чернобыльской проблемы. 
Эти республики, как наибо
лее пострадавшие от радио
активного заражения, сегод
ня остро нуждаются в помо 
щи.

(БелТА—ТАСС).

•  И зо взгляд-

Шелаг.»м-р

Рис. А, МАРКЕЛОВА.
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ф  БРАЗИЛИА

Бразильское правитель
ство приняло решение ус
тановить дипломатические 
отношения с Россией, Ук
раиной, Беларусью и Ар
менией, сообщила хорошо 
информироааннаа «Газета 
Меркантил» со ссылкой на 
представителя МИД страны.

С этой целью, по решению 
МИД Браэилин, посол этой 
страны в Москве в ближай
шие дни отправится я Киев, 
Минск и Ерев.ан. Он вручит 
свои верительные грамоты и' 
передаст главам указанных 
государств послания прези
дента Фернандо Коллора и 
министра иностранных дел 
Франсиску Резека. Выбор 
стран СНГ, с которыми Бра
зилия в первую очередь уста
навливает дипотношения, от
мечает газета, определялся 
их потенциалом для развития 
политических и торгово-эко
номических связей.

*  СОФИЯ

Состоаашийса в Давосе 
международный эконо
мический форум «отра
зил огромные политичес
кие перемены в нашем ми
ре», заявил президент 
Болгарии Желю Желеа. От
вечая на вопросы журна
листов в Софийском аэро
порту по возвращении из 
Швейцарии, он. подчерк
нул, что одной из важных 
сторон форума была воз
можность длв многочис
ленных встреч политичес
ких деятелей из многих 
стран.

Для болгарского прези
денте особую важность име
ли контакты с представителя- • 
ми балканских государств, в 
том числе — бывших югослав
ских республик. Встреча с 
главой греческого прави
тельства Мицотакисом, отме
тил он, позволила устранить 
некоторые недоразумения, 
наблюдающиеся а отношениях 
между двумя странами а по
следнее время. Как известно, 
недавнее признание Софией 
независимости Югославской 
Республики Македонии было 
без энтузиазма встречено в 
Афинах, что наложило свой 
отпечаток на болгаро-гречес
кие отношения.

ф  БЕЛГРАД

Здесь завершилось на- 
чавшееся в пвтницу рас
ширенное заседание пре
зидиума СФРЮ, в кото
ром приняли участие ру
ководители федеральных 
органов, руководство Юго
славской народной армии, 
республик Сербии, Чер
ногории, а также сербских 
автономных образований а 
Хорватии.

На повестка дня стояли 
вопросы, связанные с исполь
зованием специальных войск 
ООН по поддержанию мира а 
Югославии. Как сообщает 
агентство ТАНЮГ, все участ
ники заседания одобрили 
план ввода международных 
сил в кризисные районы 
Хорватии, предложенный спе
циальным посланником гене
рального секретаря ООН Сай
русом Вэнсом.

ф ПРАГА

Большие перемены, вы
званные крушением комму
низма, требуют создания 
«радикально нового по- 
радка в Европе и совер
шенно новой системы свя
зей ■ области безопаснос
ти», заявил в традиционной 
радиобеседе президент 
ЧСФР Вацлав Гавел. 

Европейский порядок, по 
мнению главы чехословацко
го государства, должен быть 
упрочен во избежание хаоса, 
локальных конфликтов и на
пряженности. Хельсинкский 
процесс, подчеркнул Гавел, 
является хорошей основой 
для постепенного создания 
такого порядка.

(ИТАР-ТАСС, 3 февраля).

Сообщение & помер
Не каждой 
«вести» верь

Слово — ие воробей... 
Еще раз убедились жители 
Узбекистана в справедли
вости этого старого прис
ловья.

С легкой руки радиостан
ции «Маяк» и телепрограм 
мы «Вести» по республике 
растеклись слухи о беспо
рядках в Намангане. Ува
жаемые средства массовой 
информации оповестили об 
этом вечером 1 февраля. 
Причем без ссылок на источ
ник информации.

— Иначе, как провокаци
ей, эти сообщения назвать 
нельзя, так прокомменти
ровал «московские новости» 
нз Намангана заместитель 
начальника УВД Наманганс
кого облисполкома Валид 
жан Ашуров. —■ Десятки ты
сяч людей были введены в 
заблуждение. Значит, кому1 
то нужно в эти без того 
сложные дни нагнетать об
становку, будить нездоровые 
страсти. Я обращаюсь к 
журив листам «Маяка» и 
«Вестей*— укажите имя де
зинформатора, извинитесь 
перед слушателями.

Со всей ответственностью 
заявляю, сказал В. Ашуров, 
что в субботу и воскресенье 
на улицах Намангана, дру
гих населенных пунктов об
ласти было спокойно. Царит 
нормальная деловая обета 
нов ка.

(Пресс-бюро МВД Рес
публики Узбекистан — 
УэТАГ).



----- Письма в текущем моменте
Не сотвори себе кумира

Ныне, пожалуй, нет более серьезной проблемы, чем 
«раздрай» в семье народов бывшей страны. Это особенно 
остро чувствуем мы — люди, живущие вне пределов 
своих национально-территориальных образований. Прав
да, к нашим голосам правители-временщики прежнего 
центра (а теперешние российские — тем более) никогда 
не прислушивались.

Между тем восхождение М. Горбачева, начавшееся с 
лавины критики на своих предшественников, лицемерно
го размахивания «кулаками после драки», и стало от
правной точкой в развале СССР. Вспомните, как много 
было поначалу восторгов, хвалебных сравнений с хрущев
ской «оттепелью*. Но долгожданная «оттепель» оберну
лась распутицей, грязью. Облаяли умерших, вознесли 
всех без разбору диссидентов, а теперь прежние спеку
лянты и теневики все ближе подбираются к государствен
ному рулю.

Чего же было ждать советским людям, если на «ры
нок общественного мнения» были выброшены такие «ку
миры», как, например, Солженицын. Он был нужен Гор
бачеву для нового культа, но уже его собственного. Сол
женицын стал генератором скепсиса и безверия, распро
странения антирусских настроений в бывшем Союзе. 
Нельзя считать человека великим, если он не до конца 
честен. Живя в Америке, Солженицын имел возможность 
изучить, а затем живописать и американский ГУЛАГ. О 
том, что он есть, свидетельствует множество фактов. 
Но, написав правду об Америке, стал ли бы он Нобелев
ским лауреатом?

Еще более страшной вещью является его опус — 
«Как нам обустроить Россию». Более шовинистических 
воззрений я не встречала. Ведь если вдуматься, Солже
ницын, не спросив миллионы таких, как я, отсекает нас 
всех от Родины вместе со «среднеазиатской подбрюши- 
ной». Свободные газеты вопят: «великий, великий!», а 
меня этот антисоветчик сделал потенциальной беженкой, 
хотя все мои предки родились и выросли в Средней Азии.

Считаю, тысячу раз был прав Ленин, в свое время 
сказавший, что правительство не может иметь ничего 
общего с террористами. Так вот, я — русский человек, 
ничего не* имею общего с Солженицыным! Старая истина: 
не сотвори себе кумира — верна во все времена.

Чирчик.
Н. КОЗЛОВСКАЯ.

Кому и в чем каяться
В. Нинин из Ашхабада призывает: «Коммунистов'— к 

покаянию!» Так и озаглавлена заметка от 18.01.92 г. в 
«ПВ». Там же он призывает газету развернуть кампа
нию по разоблачению лженауки — марксизма-ленинизма.

Читаешь подобные опусы и диву даешься — неужели 
есть такие дремучие антисоветчики, которые валят всех и 
вся в одну кучу. И при этом не считают даже нужным 
прикрывать свои взгляды псевдодемократическим лос
ком, как нынче принято. Неужели они не знают, что быв
шая компартия — это были 17 с лишним миллионов ря
довых коммунистов, а над ними только жалкая кучка 
партаппаратчиков. Они узурпировали власть и так ею рас
порядились, что в конце концов завели страну в тупик. 
Но при этом лишь прикрывались марксистско-ленинским 
учением, хотя давно с этого пути свернули.

Так в чем же должны каяться мы, миллионы рядовых 
коммунистов, в чем должен каяться, например, я, честно 
проработавший в строительстве более 40 лет. Ведь такие 
объекты, как Ангреншахтстрой, Фархадская ГЭС и де
сятки других, в возведении которых я участвовал, и ныне 
служат на пользу людям. И таких, как я, повторяю, мил
лионы, которые честно работали каждый на своем посту.

Единственное, в чем мы, рядовые коммунисты, винов
ны, так это в том, что безропотно кормили эту партверхуш- 
ку и позволяли от нашего имени вершить ей свои грязные 
дела. Но что было делать — мы все так были воспитаны 
с детства. А призывов к покаянию в то время что-то не 
было слышно.

Что же касается учения Маркса и Ленина, то уверен, 
что идеи братства, равенства и всеобщего благоденствия, 
заложенные в нем, разделяют большинство людей труда, 
и не только в нашей стране. Правда, идут к этому раз
ными путями... А те, которым действительно надо было 
покаяться, в одночасье открестились от своих былых 
«твердых» убеждений, сейчас вновь вершат судьбами 
миллионов, Но почему-то они выпали из поля зрения 
автора упомянутой заметки.

А. ЭММ.
Каган.

ф  Когда в магазинах пусто, а на базаре все 
втридорога, говорить о достижениях в сельскохо
зяйственном производстве по меньшей мере нелов
ко. И все же — для пользы дела — я берусь дока
зать, что такие достижения есть, что научно-техни- 
ческий прогресс не прекращает своего поступатель
ного движения. И что статистика, показывающая 
рост производства мяса, молока, яиц, а также от
дельных видов продукции растениеводства в обще
ственном секторе за счет интенсификации отрас
лей, — не врет.

Другое дело, что по интенсивным технологиям 
работают далеко не все хозяйства, а внутри хо
зяйств — не все их подразделения. Судите сами, 
сколько мы на этом теряем.

площадей, занятых культу
рой.

А ведь резкое сокраще
ние посевов хлопчатника на
кладывает на, всех новые 
обязательства. Появилась 
возможность выделить зем
лю в частные наделы, рас
ширить посевы других куль
тур. Но экстенсивный путь 
хозяйствования заведет нас 
в тупик.

В солидных фирмах в 
развитых странах на внед
рение нового тратят в пол
тора раза больше, чем на 
его изобретение, то есть на 
науку. Тратятся средства — 
на привыкание, есть такой 
термин. Закон психологии: к 
новому надо привыкнуть. И 
вот специальные службы 
показывают, рассказывают, 
возделывают саму культуру 
на части полей фермера —

Не ведется целенаправлен
ной работы по сокращению 
количества высеваемых сор
тов, ведь в производстве их 
сейчас более 30 — главным 
образом потому, что нет 
четких рекомендаций по раз
мещению сортов в разных 
почвенно - климатиче с к и х  
зонах.

Практически отсутствуют 
сорта с первым и вторым 
типом волокна собственной 
селекции. Сортов хлопчат
ника с волокном пятого 
типа сейчас высевается 21, 
но все они хуже давно со
шедшего с «конвейера» сор
та «108-Ф».

А все это — тоже сос
тавные понятия «интенси
фикация». Без хороших
сортов интенсивного 
водства не бывает.

произ-

Возьмем нашу ведущую 
культуру — хлопчатник. В 
Андижанской области, на
пример, под ним 135,4 ты. 
сячи гектаров, .  в том числе 
возделываемых по интенсив
ной технологии — 35,5 ты
сячи. Но зато тут получено 
в 1991 году по 35 центне
ров сырца с гектара, а в 
среднем со всей площади — 
28,6. В Бухарской по ин
тенсивной технологии возде
лывали хлопчатник на 31 
тысяче гектаров из 156,5 
тысячи, получили по 38,3 
центнера, а в среднем со 
всей площади — по 32,7. 
И так далее, соответствую
щая разница в урожайности 
по всем областям. Наиболь
шая площадь, где работают* 

“по-новому, — в Сырдарьин
ской области: 130,1 тысячи 
гектаров из 152,6 тысячи; 
наименыцая — в Каракал
пакстане: 22,3 тысячи гек
таров из 149,5 тысячи.

То же — по зерну. Приве
ду в пример нашу столич
ную область, где засеяно бы
ло зерноколосовыми 45,8 
тысячи гектаров, а по ин
тенсивной технологии воз
делывали немногим более 
чем на пяти тысячах. Но 
зато с них собрали по 28 
центнеров зерна, а в сред, 
нем со всей площади — по 
15. Рисй в Сырдарьинской 
области получили с «интен
сивных» площадей по 52 
центнера, а в среднем — по 
43. Почти по 9 центнеров на 
гектаре недобрали — это ли 
не потери?

А вот кормовые. Люцер- - 
на. В Хорезмской области 
наивысший ее урожай — 
138 центнеров с гектара. А 
средний — 107,4. Разница 
почти в 31 центнер. Но по 
технологии, которая помог
ла, бы преодолеть эту раз
ницу, ее возделывают всего 
на 7 тысйчах гектаров — 
из 34 тысяч. И почему бес
кормица во многих хозяйст
вах — догадывайтесь сами.

Да было бы просто уди
вительно, если бы мы не 
имели замечательных дости
жений. В республике соз
дан мощный научно-техни
ческий потенциал, способ
ный решать самые сложные 
проблемы, стоящие перед 
сельским хозяйством. Не
давно рожденная сельскохо
зяйственная академия объ
единила 14 научно-исследо
вательских институтов, 9 из 
которых являются головны-

Как догнать 
рекордистку ««Астру»?

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ  
РЕСПУБЛИКИ ВИДЕН, НО НА ОТДЕЛЬНО ВЗЯТЫХ ПОЛЯХ И 
ФЕРМАХ

ми учреждениями научно- 
нроизводственных объедине
ний с солидной исследова
тельской базой и 72 экспе
риментальными хозяйствами. 
Эти объединения охватыва
ют главные сельскохозяйст
венные отрасли, призванные 
обеспечить решение продо-. 
вольственной проблемы. ,

Надо сказать, что средст
ва для их нормального 
функционирования ежегодно 
выделяются немалые. В 
прошлом году, например, 
на научные исследования и 
опытно - конструкторе к и е  
разработки Минсельхозом 
выделено более 13 миллио
нов рублей. И в этом году, 
несмотря на все трудности, 
сумма не уменьшится.

Безусловно, развитие та
кого многоотраслевого
комплекса, каким явля
ется сельское хозяйство 
нашей республики, сопря
жено со множеством факто
ров. Но я сейчас говорю об 
одном из важнейших — про
паганде и внедрении дости
жений науки и передового 
опыта.

Здесь, как и во всем на
родном хозяйстве, сейчас
остро необходимо освоение 
новых экономических форм’ 
организации дела. Мы все 
никак не отойдем от команд
но-административных мето
дов. Организуем чуть ли не 
насильственные показы-се
минары, заставляем сеять
то-то, обрабатывать землю
так-то. Там, где не застав
ляют,— все идет по старин
ке, и за интенсивную техно
логию выдают обычную, 
когда в силу, например, 
благоприятных погодных ус
ловий повысится урожай. 
Либо этого повышения добь
ются простым увеличением

бесплатно, за свой счет. А 
вот когда эта культура или 
новая технология приживет, 
ся, да фермер станет полу
чать большие урожаи (при
весы, надои) — вот тогда 
за это можно взять втридо
рога (оговорив изначально 
по договору). Но тогда уже 
и фермер (хозяйство) будет 
иметь соответствующие сред
ства.

А мы все не находим де
нег нй такую организацию 
пропаганды и внедрения но- 
вого. Зато не жалеем их, 
покупая готовые технологии 
(машины, препараты) за ру
бежом.

Один только пример — с 
капельным орошением. При. 
гласили в совхоз израильс
ких специалистов, заплати
ли валютой — в прошлом 
году много писали об этом, 
восхищаясь их умением. Со
брали неплохой урожай. Но 
себестоимость его оказалась 
намного" выше, чем при на
шей отечественной методике 
в тех хозяйствах, где ка
пельным орошением зани
маются давно и чей опыт 
просто не распространяется 
по ,  причине «отсутствия 
средств». Таких примеров 
можно привести немало.

Поговорим о ключевых 
сферах деятельности АПК— 
селекции и семеноводстве. 
У нас есть замечательные 
сорта хлопчатника с высо
ким выходом волокна. Но в 
элитно-семеноводческих хо
зяйствах работа не налаже
на. Из-за нарушений агро
техники многие сорта утра
чивают свои технологические 
свойства. То есть ученые- 
селекционеры старались, а 
практики свели их усилия 
на нет.

И так в других отраслях. 
В зерновой, например, оп
ределяющей уровень благо
состояния людей и кормовую 
обеспеченность животновод
ства, в коренном улучшении 
нуждается именно семено
водство. До сих пор ежегод
но в республике засевается 
нерайонированными сорта
ми пшеницы — 22 процен
та площадей, ячмеця — 36 
и риса — 10 процентов. Не 
создано сортов для возде
лывания на орошаемых зем
лях.

Животноводство. В НПО 
«Племэлита» созданы две 
новые линии черно-пестрого 
скота с продуктивностью 
свыше 5 тысяч килограм
мов молока в год. Впервые 
в Узбекистане выращена 
корова «Астра» с годовым 
удоем 10.269 килограммов и 
суточным — более 45 кило
граммов молока.

Но пока все — на уровне 
сенсации. Плохая обеспе- 1 
ченность кормами, состав
ляющая около 70 процен
тов от потребности, не по
зволяет и речи вести о фор
мировании соответствующе
го стада в товарных хозяй
ствах. Из-за нехватки кор
мов генетический потенциал 
используемых пород живот
ных реализуется в респуб
лике всего на 50—60 п ро  
Центов. р

Многие страны добились 
увеличения продукции жи
вотноводства путем плано_ 
мерного сокращения пого- 

« Укрепления кормо
вой базы. Наличие исто
щенного скота — первей-
пимни0Казатель растранжи- ривания кормов. Но сокра
щение поголовья -  не по 
нашим представлениям. Мы

убеждены, что, чем больше 
коров и овец, тем мы бога
че, независимо от того, — 
какие они.

Поэтому нам остается 
очин путь — наращивание 
производства кормов. Но на 
этом фоне тем более пара
доксально выглядит состоя
ние семеноводства кормовых 
культур. Это тема для от
дельного разговора. Скажу 
лишь, что семена в основ
ном' завозятся из других 
регионов. Не используется 
опыт специализированных 
кормопроизводящих звень
ев. Мало внимания уделяет
ся культурам для промежу
точных и повторных посе
вов, а также нетрадицион
ным для республики куль
турам — кормовой мальве, 
например, дающей до 500— 
700 центнеров зеленой мас
сы с гектара, совмещенным 
посевам гречихи с люцер
ной и так далее.

Из-за нашего небрежения 
интенсивными факторами 
ведения хозяйства неоправ
данно увеличиваются расхо
ды на производство продук
ции. Несмотря на высокий 
уровень технической осна
щенности, затраты на каж
дый гектар превышают рас
четные в полтора-два раза, 
растет себестоимость про
дукции, падает рентабель
ность производства.

В комплексе интенсивной 
технологии заложены агро. 
техническйе, организацион
ные и агрономические ме
роприятия. Все они должны 
быть тесно увязаны друг с 
другом. Отступление в чем 
бы то ни было — это сви
детельство формального 
подхода к делу.

Скажем, обзавелись новы
ми машинами и семенами, 
да работают по старинке, на 
общий бригадный «котел», 
нет индивидуальной ответст
венности — и итог не тот. 
В этом смысле аренда, под
ряд с обязательным хозрас
четом зарекомендовали се
бя с более прогрессивной 
стороны.

Я бы сказал: современная 
организация труда должна 
идти впереди всех осталь
ных мероприятий. К под
линному хозяину научно- 
технический прогресс сам 
найдет пути.

Вывод — открывать нам 
смелее надо дорогу прежде 
всего таким хозяевам, по
могать им, поддерживать
ИХ.

V нас же инициативному 
арендатору или предприим
чивому председателю колхо
за, как правило, труднее 
чем другим.

Внедрение нового — это 
же хлопот стоит. Одно де
ло — показывать корову 
«Астру» в отдельно взя
том прекрасном стойле. И 
совсем другое — организо
вать не худшую жизнь всем 
прочим буренкам.

А делать это нужно. Ведь 
сколько бы молока ни дава-
все*0Тп»иЬНЫе Рек°РДистки, всех они не накормят.

н А. РАХМАНОВ. 
Начальник главного управ
ления пропаганды и внед
рен*, НТП Министерства 
сельского хозяйства Узбе
кистана.

Пульс

Возвращаясь к напечатанному

Поддерживал «Зрк», но проголосую за Каримова
Я на отношусь с особой 

симпатией ко всем делам 
нынешнего Президента рес
публики Ислама Каримова. Об 
этом свидетельствуют мои 
статьи • газетах «Правда» эа 
17 апреля и «Сельская жизнь» 
за 11 июня зтого года.

Поэтому я 29 ноября при
ехал из Советабада в поме
щение, где расположена де
мократическая партия «Эрк», 
председатель которой зареги
стрирован кандидатом в пре
зиденты Уэбекистана. Здесь 
встретил профессора Ш, Ка
римова, который в Ташкент
ском институте народного хо
зяйства преподавал нам ис
торию КПСС. Ему я объяс

нил, что являюсь одним из 
предпринимателей Андижан
ской области, могу быть по
лезен. в агитации эа кандида
туру Мухаммад Солиха. В 
колхозе, где я работаю 
председателем, зто минимум 
1.000 голосов. Кроме того, 
пользуясь своим положением, 
мог бы организовать широ
кую агитацию а пользу кан
дидата демократической пар
тии «Эрк» в своем районе. 
Имеются и средства, и воз
можности для успешной дей
ственной агитации.

Для дальнейшей беседы на
правились в соседний кабинет. 
Там сидели двое мужчин и од
на симпатичная женщина. В

ходе беседы с ними мне ста
ло ясно их мировоззрение на 
предпринимательство. В пись
менной программе было од
но, на самом деле — асе на
оборот.

В это время зашел человек, 
который сказал: «Я приехал 
из Термеза, меня попросили 
привезти газету «Эрк», блан
ки партийных билетов».

На него никто не обратил 
внимания. Не предложили 
сесть. Он стоял и не знал, 
что делать. Как будто он им 
был должен большую сумму 
денег, которые не смог вер
нуть вовремя, и покорно ждал 
приговор своих кредиторов. 
Мне было его очень жаль.

Меня возмутило зто: изда
лека приехал их единомыш
ленник и стоял, как раб, жду
щий милостыню у своего хо
зяина. Я неоднократно стра
дал от глупых действий ком- 
мунистов-руководителей. Но 
даже они вели себя вежливо 
с посетителями. А эти деяте
ли, я не говорю обо всех, 
еще не сели на трон, но ря
довых членов партии «Эрк» 
держат на расстоянии.

У меня резко испортилось 
настроение. Если эти люди — 
опять-таки речь идет о неко
торых — ведут себя так вы
сокомерно еще на подступах 
к власти, что же будет с на
ми, если они победят на вы

борах и придут к власти? Уве
рен, что я, например, как 
предприниматель, лишусь всех 
результатов своего труда, мо
жет быть, окажусь на чужби
не, как некоторые наши пред
ки после октября 1917 года.

Нет, такой участи я не хо
чу.

Хотя мне не нравятся неко
торые аспекты деятельности 
И. Каримова, я буду голосо
вать за него. Все-таки его 
рассуждения, методы работы 
людям известны. Можно про
гнозировать его действия.

Давайте рисковать не будем. 
Отдадим свои голоса ■ за Ис
лама Каримова. Пожелаем 
ему более решительных дей
ствий на пути к рынку.

Р. УСМАНОВ. 
Депутат Советабадского 
городского Совета, пред
седатель колхоза «Дуст
лик»,
(«Правда Востока», 18 декабря 

1991 г.)

Понесет ли наказание клеветник?
В народе есть мудрое из

речение: «Упаси боже от че
тырех бед: от эел̂ летрясения, 
от наводнения, от пожара и от 
неожиданной клеветы». Кле
ветники всегда были среди 
народе и существуют они и 
сейчас. Они занимаются про
воцированием настоящих, му
жественных, доброжелатель
ных и добросовестных лю
дей общества к третьим 
лицам, и за свои под
лые и грязные дела получали 
и получают жалкие подачки, 
и» которые существуют.

Именно таким клеветником 
и жалким человеком является 
«герой» статьи «Поддерживал 
«Эрк», но проголосую за Ка
римова», опубликованной в 
«Правде Востока» 18 декабря 
1991 года, Р. Усманов. По сло
вам Р. Усманова, он приехал 
из Советабадского района 
Андижанской области и зашел 
• здание, где расположена 
демократическая партия «Эрк». 
Якобы он хотел помочь пред
выборной агитации в пользу 
кандидата от демократической 
партии «Эрк» Мухаммада Со
лиха. И вдруг встретился со
своим учителем профессором
Ш Каримовым, который, яко

бы, когда-то ему преподавал 
историю КПСС в Ташкентском 
институте народного хозяй
ства, и рассказал ему о целях 
своего приезда. Далее Р. Ус
манов пишет, что направился 
в соседний кабинет, где сиде
ли двое мужчин и одна сим
патичная женщина. Он, не
приведя фамилий, должнос
ти, без зазрения совести и 
порядочности обливает гря
зью их и партию «Эрк».

Напрашивается закономер
ный вопрос: зачем все это? 
Кому и на что понадобился 
такой подлый и ложный, при
думанный- сценарий? Во-пер
вых, я ни от кого не скрывал 
и незачем мне скрывать, что 
в течение более 30 лет ра
ботаю в Ташкентском госу
дарственном университете 
(бывшем институте народно
го хозяйства) и преподавал 
молодым историю КПСС. Ну и 
что из этого? Разве этот факт 
является ценным материа
лом для передовицы такой 
авторитетной республиканс
кой газеты, как «Правда Вос
тока»? А что касается моих 
убеждений как бывшего чле
на КПСС, то прошу извинения

за это. Я не обязан за свои 
убеждения отчитываться пе
ред подобным Р. Усмановым 
и давным-давно определил 
свою дорогу.

Во-вторых, я никогда не 
обучал таких проходимцев, 
как Р. Усманов. Слава Аллаху, 
и тысячу раз • молюсь, 
что из десятка тысяч обучен
ных мною учеников и студен
тов ни один нв занимается 
таким грязным ремеслом, то 
есть клеветой против своего 
учителя.

В-третьих, ну и что, если 
Р. Усманов приходил в демок
ратическую партию «Эрк» и 
встречался со мной? Что с 
того, что мои ответы нв удов
летворили Р, Усманова? Что 
изменилось бы, если на моем 
месте сидел другой человек? 
Что хочет Р. Усманов, в чем 
логика, суть дела?

В-четвертых, Р. Усманов яв
ляется жителем Андижанской 
области, я являюсь секрета
рем демократической партии 
«Эрк» Ташкентской области. 
Спрашивается, какое отноше
ние ко мне' имеют проблемы, 
которые интересуют Р. Усма
нова? Или Р. Усманов, как 
ищейка, специально приехал из 
Советабада, чтобы встретиться 
именно со мной для своей 
грязной цели?

В-пятых, что касается про
граммных задач и целей пер-' 
тии «Эрк», то это трудно 
понять Р. Усманову и ему по
добным. Для этого, и прежде 
всего, надо быть сыном Уз
бекистана, нации. Если сын яв
ляется проклятым отцом, то 
такому человеку этого никак 1 
нв понять.

Что касается голосования, 
то каждый исходит из собст
венных убеждений, и это явля
ется его гражданским правом. 
Если Р. Усманов решил про
голосовать эа И, Каримова, то

кто же держит его эа руку и 
будет противостоять? В конце- 
то концов, Р. Усманов за свое 
такое усердие тоже что-то по
лучит, если ему достанется, 
но сообщая о предпочтении 
одному иэ кандидатов, стоит 
ли обливать грязью других!

Г ражданское мое право 
поставить перед редакцией 
«Правды Востока» закономер
ный вопрос: понесет ли на
казание клеветник? Неужели, 
напечатав такую подлую и 
корыстную статью вместо 
передовицы, газета рассчи
тывает завоевать авторитет 
общественности? Именно та
кие безответственные выступ
ления некоторых авторов типа 
Р. Усманова опасны и проти
воречат утверждению уважае
мого Президента Узбекиста
на И. А. Каримова о необхо
димости укрепления единст
ва и общегражданского согла
сия я нынешних кризисных ус
ловиях нашей республики.

С уважением профессор
Ш. КАРИМОВ.

ОТ РЕДАКЦИИ; Верны* своим принципам— 
публиковать различны* точки зрения, — мы 
печатаем сегодня письмо профессора Ш. Ка
римова как отв*т иа публикацию Р. Усмано
ва. Н* скроем, что ответное письмо редакция 
*  таком вид* публиковать и* собиралась. С 
ним был, однако, ознакомлен Р. Усманов, ко
торый предложил свой «вариант» выход* из 
положения: опубликовать его ране* напеча

танное в газете письмо и ответ Ш. Каримова. 
Пусть, мол, читатели рассудят, где клевета, 
оскорбления и т. п. И заодно оценят уровень 
культуры обоих авторов.

Взяв слово у Р. Усманова о том, что он ие по- 
двст исковое заваление в суд иа Ш. Каримова, 
а заодно и на редакцию, «Правда Востока» 
так и поступает. Действительно, пусть читате
ли и оценят, кто чего стоит.

Так мы живем

В ЗАЩИТУ ВОДИТЕЛЯ

ПОВЫ- 
на 

это

Два часа в воскресенье 
не выходили на линию так- 
си областного парка Так 
выразили протест водители 
на либерализацию цен и 
резкое повышение тари 
фов, что лишило их пасса
жиров, увеличив холостой 
пробег таксомоторов. Тре
бования. которые предъя
вили таксисты, —уменьшить 
тарифы на проезд, увели- 
чить заработную плату

Сразу скажу, что не было 
и речи о политике. Разговор 
шел о свободных ценах, ко
торые пугают своими не
предсказуемыми скачками 
не только бывалых шоферов 
Понять их мо^кно. Но сле
дует знать и другое: 
шение платы за проезд 
всех видах транспорта 
реальная экономическая не 
обходимость. Да и о чем 
можно говорить, если толь
ко бензин подорожал в де
сять раз? А стоимость ГАЗ- 
24 сегодня составляет про
сто астрономическую цену, 
но и она имеет тенденцию к 
росту.

Другое дело, что надо в 
корне менять стиль работы 
Таксисту уже не диктовать 
свои условия робкому пасса 
жиру. Скорее наоборот, на
до и багаж поднести, и спа
сибо за поездку клиенту 
сказать. И кто внутренне не 
сможет перестроиться, на 
чать работу по-иному, тех в 
сфере обслуживания быть не 
должно.

Всего и понадобился час, 
чтобы решить основные 
требования водителей так 
си. О снижении тарифов не 
могло быть речи. А вот зар
плату мы им увеличили 
вдвое. И на сегодняшний 
день считаем главной своей 
задачей социально защищать 
не только таксистов, 
всех работников 
объединения.

Кстати, эти вопросы 
решали в течение 0<.С1и 
прошлого года, Сегодня не 
только значительно повыси 
ли заработную плату, но и 
увеличили ежедневную дота
цию каждому работнику 
на питание в столовых, Разу- 
меется, за счет собственных

по и 
нашего

мы
всего

заработанных средств 
Прошедший год объели 

пение «Джизактранс» 
вершило, несмотря на лихп 
Радку с запчастями а к к ^ '  
ляторами, автомашинами и 
неритмичную поставь тл, 
лива, с прибылью Все автп" 
предприятия обърпыи» 
выполнили госзаказ ,1  НИЯ 
тельно перевыпппи начи" 
Данне по доходам отТ а^® ' 
жирских перевозок, и глав' 
ное — вышли на „V, 
связи с п о с та в щ и к и  ИмЫе 
но тан мы приобрели^ 
только бензин Не
части, но и купили НЫе 
ста грузовыу Л  °ноло 
и тягачей, ощутимо” ««билей 
парк машин. обновив

новых,В°работа|от “ 'ггол ДВух
в одиннадцати им» ые’ 
шевые, в шеста ЮТСЯ «У- 
Есть свои магазины СаУ"Ь1- 
Цинские п у н к т ы !  1 ме«и 
отдыха для Й „ - Г П 1

введеныРеД°два “^единения 
квартирных дома н Нл АЦаТи 
ке, заверш ает . Л Ду<;тл"- 
ство 24квартирногпГ)пИТель 
областном центов и Дома » 
жс Дома п Пахтанпп таког° 
Работников по„а“ч°ире- 2Г)(> 
мельные участки и :и>- 
пндуальное сто " ° Д И|1Лп 
Выделяемые ссупы и Тп°-

« К ,  П
ф"««п» в Й Е К

т р и ; ? '"  " “л р ^ и Г " " 0 “»

Но зато увеличит,.0 1фобег«

РаНыне„^Г^4°Н-РСЖИМ
т« ь .  серьезно „И,^ °  Рабо 
направляя свои

Циально'"адщйщ “  ®УДем со- 
л» и ремонтника Н('лите. 
1Р после нелегкогп Н!Ч>а 
вого дня и отд0хн ™ тРУДо- 
ЛИЧН0 ПОЛУЧИТЬ чя " При боту * нть 'а свою ра

Начальник В’ ^ УМЛЕР.
"Джимктдаь..  ̂ *Дннеии«

Ш ш ш ш в
1 К ПУТЧУ НЕ ПРИЧАСТЕН

Окончание следствия о 
ГКЧП стало поводом обстоя
тельной беседы хорреспонден 
та «Российской газеты» с за
местителем Генерального 
прокурора России Е. Лисовым. 
Отвечая на вопрос о роли 
Горбачева в августовских со
бытиях, он, в частности, зая
вил: «Ни прямо, ни косвенно 
к заговору и действиям заго
ворщиков он не причастен. 
Ни благословения, ни даже 
намека на «добро» он им не 
давал». И далее высказал 
личное предположение: Миха
ил Сергеевич имеет крупный 
недостаток.' По важным воп
росам не всегда находит од
нозначное решение, как го
ворят, умеет «приземляться 
на два стула». Сегодня сказал 
«нет», а через несколько дней 
его можно уговорить сказать 
«да». На эту черту его харак
тера и рассчитывали путчи
сты.

ПРОГНОЗ ЯВЛИНСКОГО
«Конец карьеры Бориса 

Ельцина будет таким же, как 
и Михаила Горбачева, а крах 
экономической реформы при
ведет к потере власти рос
сийским руководством», — за
явил Григорий Явлинский в ин
тервью итальянской газете 
«Репубблика» и перепечатан
ном еженедельником «Голос».

НЕ ОШИБАЕТСЯ ТОТ...
Анализируя реакцию обще

ства на либерализацию цен, 
обозреватель «Правительст
венного вестника» сослался 
на недавнее прошлое. До сих 
пор мы обвиняем правительст
во Николая Рыжкова в нере
шительности, склонности к 
компромиссам и забываем 
при этом, что компромиссы 
чаще всего были вынужден
ными, а правительство не 
имело возможности действо
вать так, как оно хотело. 
Ведь и переход к либерализа
ции цен предусматривался 
всеми программами союзного 
правительства. Однако реаль
но предпринять так ничего и 
не удалось.

«Неужели мы не научились 
извлекать уроки из собствен
ных ошибок?» — вопрошает 
журналист.

ШКОЛЫ С МОЛОТКА)
Повсеместно бедственное 

положение общеобразова
тельных школ, видимо, к *ы" 
звало жаркий с.пор специали- 
стов на страницах «учительс
кой газеты». Одни утвержда
ют: приватизация необходима,
но не повальная. Право и*
это нужно заслужить, и не
только материальное, но * 
моральное, проф ессиональ
ное. Ш кола  — не сапожная 
мастерская, парируют оппо
ненты. Приватизированная
школа станет платной. Но мы 
забываем, что после свобод- 
ного отпуска цен абсолютное 
большинство людей оказались 
за чертой бедности,

БЛИЗОК ЛОКОТОК
Открытие в Москве первого 

казино «Собеседник» отнес к
пРиметам нарождающегося
капитализма. Так, членский би-

и€ год стоит 15 тысяч 
Рублей, Как говорится, бли
зок локоток... Но и. обладате
лем его станет лишь отобран
ный иэ числа претенденто#
знающими людьми. Ибо клуб

заведение закрытого типа, 
'-ловом, только для богатых.

в ВУЗЕ СОБСТВЕННАЯ КПЗ
Впервые в мировой практике ,у,0,  „ уни, врсИтете

Дружбы народов имени Пат- 
риса Лумумбы, сообщает еже 
н«Дельник «Жизнь», создана 
собственная милиция иэ сту- 
Д*нтов-старшекурсников *>ри- 
Дического факультета. Они во-
°РУжены всем необходимым, 
гт!* даж* камера предвари- 
ельного заключения (КПЗ), 
нлиция, по словам руково

дителей вуза, создана в про
тивовес мафии и проститу 
Чий, которые пустили с*ои 
корни . этом храме науки.

СОБРАНИЕ *
а к ти ва
с п я » ^ Р г а н е  состоялось 
Ж аиме актива области. 
ш событии, имси-
Родке тч? н 1ТУДвНческом го- 
.. •ашкента н якв»Ре> 
нию М<'РЫ но усиле-
ногти *°НИ*лыюй ;тщиии'н 
Е . .  СТУДенческоЙ и У1'»*
ЛОИМим М0Л°ДГ'),{И, всех м“
С слоев нассленин-
п п е ^ - и е м  ныступил 
Сов«»!датель областного
р н«Родиых депутатов

■ ‘‘1 Фадылоп,
Цини 7 упит,ше Дели прин 
емии «щенку Ташкент»
логк событиям Отмечи
наерлп " области среД» 
молол,!!?'1' особенно сред" 
Иоднтг И И студенток, Про* 
ра не ле нн п ра плени» »
Выл” ”!1!®л,'Ння (шйотн.Ны п„....."ВД'.иня Р-
ним!!1 „°Д°бреиы меры. ИР' 
нитрт 11 президентом, <'Ра 

конпГн,,м республики «" 
Ц,.«чЖй*П0 экономики, <’«• 

"°й защите населения. * п' а 1*\
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П!IЕТЕРВУРГ, 1903
' год. Военный министр 

Российской империи прини
мает в своей резиденции 
шведского географа и путе
шественника Свена Андерса 
Гедина. Он только что вер
нулся из своего четвертого 
путешествия по Востоку. 

» Гость кратко доложил о ре
зультатах четырехлетнего 
странствия . по Центральной 
Азии, поблагодарил за со
действие в организации экс
педиций по Кашгарии и 
Тибету. В конце доклада 
Свен Гедин счел святым 
долгом передать российско
му императору ходатайство 
о поощрении сопровождав
ших экспедицию четырех 
рядовых солдат — двух 
казаков • Семиреченского ка
зачьего полка (г. Верный, 
ныне — Алма-Ата) Сырки- 
на и Чернова, двух каза- 
ков-бурятов Чердонова и 
Шагдурова из Забайкальс
кого казачьего войска.

Просьба ученого из Гётебор
га не была оставлена без вни
мания. Вскоре четверка отваж 
ных казаков была удостоена 
орденов Святой Анны, кажды й 
нз них получил премию по 250 
рублей (по т е *  временам — 
целое состояние!) Но самое 
примечательное то, что тогда 
ж е шведский король Оскар 
Второй издал уназ о награж 
дении российских солдат золо
тыми медалями. Г о д . спустя 
после возвращения иэ путеш е
ствия Свен Гедин выпустил 
кн и гу  «Тарим—Лобнор — Тибет», 
которая открывалась таким  
посвящением:

«Сыркину и Чернову из 
Верного, ш агдурову и Чердо- 
нову из Забайкальского каза
чьего войска, в знак дружбы  
и искренней благодарности за 
молодецкую их службу, за по
несенные труды и за предан
ность, оказанную  ими в те
чение всего нашего совместно
го путешествия».

Тому, что рассказано вы
ше, послужила толчком за
метка в «Туркестанских ве
домостях» за 1901 год, на 
которую я случайно наткнул
ся в Государственной пуб
личной библиотеке Респуб
лики Узбекистан.

В «Туркестанских ведомо
стях» со ссылкой на швед
скую газету «Гётеборген по
стен» сообщалось, что поме
щен доклад известного путе
шественника и исследовате
ля Центральной Азии Свена 
Андерса Гедина, отправлен
ный им на родину из дале
кого Восточного Туркестана 
(Кашгарии). Причем таш
кентская газета акцентиро
вала внимание читателей (а 
она была тогда весьма попу
лярной не только на терри
тории Туркестанского гене- 
рал-губернаторства, но и да
леко за ее пределами) на 
то, что, описывая встречен
ные экспедицией трудности, 
с особой признательностью 
Редки останавливается на 
заслугах данных ему в по
мощь русских казаков.

Кто же такой Гедин? Кто 
его отважные сопровождаю
щие?

Начал рыться в кни гах . Уда
лось выяснить, что Свен А н
дерс Гедин прожил долгую  
ж изнь  — 87 лет! Родился в 
1865 году в Гётеборге, с ран
них лет его обуяла страсть к  
путеш ествиям. А зто, ка к  из
вестно, очень свойственно всем 
шведам, всем скандинавам. 
Подумать только: родившийся
еще в прошлом веке Гедин был 
по сущ еству и нашим совре
менником — он умер в 1952 
году, написал много кн и г. На 
его труды ссылаются геогра
фы всего мира, ибо он иссле
довал огромное пространство 
Алии — Тибет, Синьцзян, Во
сточный Туркестан, Монголию, 
ходил известными и безвест
ными дорогами Тянь-Ш аня, 
Тибета, Гималаев, Памира, Ал
тая, шагал по великим азиат
ским  пустыням , терпел лише
ния, но остался на всю ж изнь 
верен однажды выбранному 
пути в науке. Недаром его 
имя заф иксировано в истории 
географ ических откры ти й  ка к  
первооткрывателя области Ган- 
дисышань — горной системы 
на юге Тибетского нагорья, в 
Китае. Эта система простира
ется параллельно Гималаям на 
1.600 нилометров, отделена от 
них на юге долинами рек 
Брахмапутра и Инд. Гедин 
первым описал вы сокогорные 
степи и пусты ни, снежнини и 
ледники, которые соседству
ют на огромном пространстве 
гор Г.андисышаня; его основ
ные хребты Кайлас, Алин-Г»и- 
гри (наибольшая высота 7.315 
метров над уро1нем моря) и 
Ньенчен-Тангла.

Но вернемся к концу ми
нувшего — началу XX сто
летия. На исходе XIX столе
тия 34-летний швед, до это
го исходивший пешком и на 
лошадях горы и пустыни 
Центральной Азии, пред
принял свое четвертое пу
тешествие. Впоследствии 
оно оказалось самым дол
гим, трудным и опасным, 
нежели все предыдущие. За
думка у Гедина по тем вре
менам была заманчив.ой: 
изучить неисследованные до
селе области бассейна реки 
в Кашгарии, нанести их на 
карты, изучить этнографию 
и многое другое, что пред
ставляло интерес для евро
пейской науки. А конечная 
цель гединской экспедйции 

Заклю чалась в том, чтобы 
достичь «терра инкогнито» 
— Тибета, в том числе его 
политического, администра 
тивного и религиозного цент
ра Лхасы. Что касается 
первого этана, то Гедин, не
смотря на все сложности, 
успешно справился с ней. Л 
вот второй этап экспеди
ции...

Религиозный глава тибет
цев и всех буддистов-ламаи 
стов поставил перед евро
пейцами надежный заслон 
для проникновения в свою 
страну. Из истории геогра
фических открытий . извест
но, сколько драм и траге
дий ожидали исследователей 
и отдельны? экспедиции, пы
тавшиеся проникнуть за 
«железный занавес» за
претного царства снегов.

Тут одно отступление в ис
торию  и современность. Живет 
в Таш кенте 83-летний востоко
вед и писатель Андрей Стани- 
ш ааский. Он известен читате
лям по литературному псевдо
ниму Азиз Ниалло, которым 
подписаны десятки романов, 
повестей и рассказов. Он то
же много путешествовал по

Востоку, в том числе по Во
сточному Туркестану, знает 
европейские и восточные язы 
ки , собрал богатую коллекцию  
литературы; посвящ енную  ис
следователям Центральной
Азии, посвятил им труды. Так 
вот, Азиз Ниалло поведал мне 
много достоверных историй, 
когда тибетские войсна задол
го до подходов к  своей столи
це останавливали экспедиции 
и выдворяли их за пределы 
Тибета. А сколько, оказы вает
ся, было случаев, когда от
важные ученые гибли или бес
следно исчезали на пути  к  
Лхасе!

Запретный плод всегда 
сладок. Это и подгоняле ин
терес научных и политичес
ких кругов европейских дер
жав к Тибету, подогревало 
их стремление любой ценой 
проникнуть за «железный 
занавес».

Есть расхожая фраза: 
Восток — дело тонкое. Те 
же русские и англичане, бе
зуспешно пытаясь попасть в 
Лхасу, шли на хитрость, ког
да для научных и разведы
вательных целей на просто
рах царства снегов вербова
ли выходцев из Бутана и 
Непала, получивших обра
зование в Европе, и внедря
ли их как резидентуру на 
Тибете. Конечно, и тут были 
свои издержки: видать, у 
Далай-Лама лучше работа
ла стратегическая и такти-

бурятом Шагдуровым и ла- 
мой-монголом (с последним 
ходил в свое время по мон
гольским степям) он перео
девается в паломника-буд- 
диста. Попутно замечу, что 
Гедин был знатоком мест
ных языков, обычаев, тра
диций.

К конечной цели смель
чаки, как свидетельствует 
Гедин, пробирались через 
Северный Тибет. Не будем 
рассказывать, сколько ли
шений они претерпели (это 
достаточно описано в кни
гах С. Гедина), отметим, что 
им так и не удалось обма
нуть и усыпить бдительность 
тибетских пограничников, 
потому что «паломников» ос
тановили в шестидневном 
переходе до таинственной 
столицы не менее таинст
венного царства снегов. 
Был случай, когда верный 
своему долгу Шагдуров с 
оружием в руках заслонил 
собой шведского ученого, 
спас его жизнь и предотвра
тил кровопролитие; причи
тал молитвы, призывал по
граничников к милосердию...

Тут вновь уместно дать сло
во самому Свену Гедину:

«Эта четверка, вооружен
ная с головы до ног, представ-

ф ИЗ БЛОКНОТА 
ЖУРНАЛИСТА«СПАСИБО 

ЗА МОЛОДЕЦКУЮ 
СЛУЖБУ!»

По следам маленькой заметки, опубликованной 90 
ле*г назад в  газете «Туркестанские ведомости».

ческая разведка. Поэтому 
одни лазутчики гибли, дру
гие привозили или переда
вали очень скупые сведения.

Вот в такой обстановке и 
формировалась четвертая 
азиатская экспедиция шве
да Свена Гедина в Каш- 
гарию. Заручившись под
держкой в Петербурге, он 
обратился к тогдашнему ге
неральному консулу России 
в Кашгарии Н. Д. Петровс
кому, который выделил для 
охраны и «всяческой помо
щи» двух казаков из Се
миреченского казачьего пол
ка — Сыркина и Чернова 
из охраны дипломатической 
миссии. Кстати, оба они со
провождали шведа в его пре
дыдущем походе по Кашга
рии в 1$93— 1898 годах, 
подружились с ним. Вскоре, 
когда теперешняя' экспеди
ция Гедина прибыла к бе
регам озера Лобнор в Синь
цзяне, к ним присоединилось 
пополнение — два казака- 
бурята Чердонов и Шагду
ров из Забайкальского ка
зачьего войска. Отмечу, 
что в экспедициич Гедина 
были и другие люди: про
водники, погонщики, охран
ники - охотники - рыболовы- 
повара. Лишения все они 
терпели одинаково, но все 
выдержали трудности. В 
ходе путешествия трое 
умерли, другие заболели, 
третьи не раз, как, впрочем, 
и сам Свен, оказывались на 
грани гибели на крутых гор
ных тропах или во время 
нападений разбойников-тун- 
гутов. Вот в такой тревож
ной обстановке четверка от
важных казаков и стала на
дежной опорой, а в большин
стве случаев — и спаситель
ной силой для шведского уче
ного.

Будучи не так давно в 
Швеции, я не преминул вос
пользоваться счастливой 
возможностью ближе позна
комиться с жизнью и твор
чеством Гедина. Многое да
ло посещение Гётеборгского 
университета, с которым бы
ла связана большая часть 
его научной и преподава
тельской деятельности. Ведь 
вплоть до последних дней он 
оставался профессаром ка
федры географии и консуль
тантом восточного факуль
тета этого старейшего в 
Скандинавии вуза. В уни
верситетской библиотеке 
мне любезно дали возмож
ность просмотреть литера
туру, касающуюся знамени
того географа-гётеборгца. 
Нашел здесь и гединскую
книгу «Тарим — Лобнор — 
Тибет», выдержавшую нес
колько прижизненных изда
ний, в том числе в переводе 
на немецкий и английский 
языки.

Вот несколько цитат из 
нее:

«Скоро два года, нак я поль
зую сь конвоем из казаков. И 
нн разу мне не приходилось 
делать им замечания или даже 
напоминать им об их обязан
ностях. Благодаря им все, что 
касается благоустройства ка 
равана и всех поряднов, путе
шествие идет ка к  п о 'м а сл у , и 
я могу всецело посвятить себя 
научным трудам. Даже такими 
вещами, иак метеорологическое 
наблюдение и копировка фото
пластинок, полностью ведают 
С ырник и Ш агдуров,

..'.Шагдуров очень способный 
человеи, и просто приятно 
смотреть на листы марш рут
ной съемки, доставленные им 
с рекогносцировки, на иото
рые я его посылаю. Прекрас
ные кр о ки  чертит н Чернов»,

И вот завершился пепнмй 
этап экспедиции. Зная, что 
впереди самый тяжелый и 
опасный путь, Свен Гедин 
предпринимает смелую опе
рацию — тайно проникнуть 
в Лхасу. Вместе с казаком-

ляет собой внуш ительны й 
конвой для каравана: они не 
тольно дают приятное чувство 
безопасности, но составляют 
вместе с тем для меня придт- 
ное общество. И мне достав
ляет удовольствие беседовать 
с ними а течение многих часов. 
М ожно было бы подумать, что 
люди, взятые с действительной 
военной службы и сразу отпу 
щенные на полную  свободу, да 
еще с иностранцем, могли бы 
расслабиться по части дисцип
лины . Но ни малейшего следа 
чего-либо подобного не при
ходилось мне замечать в них».

Четвертое путешествие на 
Восток Свена Гедина завер
шилось поздней осенью 1902 
года в столице Западного 
(Индийского) Тибета — Лэ. 
Здесь шведу нарочный до
ставил пакет с приглашением 
вице-короля Индии лорда 
Керзона посетить его рези
денцию в Калькутте. Это 
была высокая честь. Ею не 
преминул воспользоваться 
Гедин и отправился туда 
вместе с казаком-бурятом 
Шагдуровым. Дальше был 
Петербург, затем Швеция, 
где гётеборгская газета ре
гулярно печатала репорта
жи своего специального кор
респондента, который не за
терялся в далеких от Север
ного моря горах Восточного 
Туркестана и Тибета.

Безусловно, личность Све
на Андерса Гедина — неор
динарная. О нем есть упо
минание в Советском энци
клопедическом словаре. В 
частности, в первых изда
ниях, а вот в последующих 
выходах СЭС почему-то поя
вилась строка о том, что-де 
во время второй мировой
войны Гедин сотрудничал с 
гитлеровскими властями.
Причем не приводятся ни
какие факты, компромети
рующие ученого, или ссыл
ки на какие-либо докумен
ты. Словом, взяли и при
гвоздили к позорному стол
бу. В Гётеборге и Стокголь
ме я осведомлялся у многих 
шведских авторитетов 
якобы печальном факте в 
биографии Гедина, в част 
ности, обращался в Коро
левскую академию наук и 
Национальную библиотеку 
Швеции. Везде удивлялись, 
откуда я почерпнул такие 
сведения. Когда узнавали, 
что это из солидного совет 
ского научного издания, то 
намекали, мол, спрашивай
те у тех, кто обнародовал 
подобное. Словом, написал 
запросы в главную редак
цию СЭС, АН СССР. Геог
рафическое общество СССР, 
наконец, в КГБ СССР, на
деясь, что хоть в секретной 
службе сумеют пролить свет. 
Однако все эти инстанции 
хранили молчание. Неужто 
сейчас, когда произошла 
деидеологизация науки и 
мы отказались от разных 
догм, имя славного шведа

исследователя Централь
ной' Азии — будет продол
жать в нашей географичес
кой науке ассоциироваться 
с германским фашизмом? 
Обвинение в пособничестве 
гитлеризму. тем более 
сына нейтральной Швеции 
— давнего друга и партнера 
нашей страны, дело серь
езное. Может, это такое же 
белое пятно в истории, как 
судьба шведского диплома
та Рауля Валленберга, ис
чезнувшего в недрах ГУЛА
Гов? Что скажут на этот 
счет иотомки Свена Андерса 
Гедина, если они существу
ют где-либо в мире? К со
жалению. дока автору этих 
строк не удалось отыскать 
их, след на берегах Бал
тийского и Северного мо
рей...

Ш. ЗАИНУТДИНОВ. 
Спец. корр. еженедельни
ка «Жизнь» — специально 
для «Правды Востока».
Гётеборг — С то кго л ьм -М о сн  
ви - Ташкент.

Безработица входит без стука
НЕ ПУСТИТЬ ЕЕ НА ПОРОГ СВОЕГО 

ПРЕДПРИЯТИЯ, ХОЗЯЙСТВА ПО СИЛАМ 
ДАЛЕКО НЕ КАЖДОМУ ТРУДОВОМУ 
КОЛЛЕКТИВУ. НО НЕКОТОРЫМ УДАЕТСЯ
Сколько бы ни говори

лось о безработице, мы, 
трудоустроенные, обычно 
воспринимаем ее как нечто 
нас не касающееся. До тех 
пор пока не окажемся не у 
дел. Чего-чего, а шансов 
остаться без привычного 
заработка у нас становится 
все больше. По прогнозу 
Министерства труда Рес
публики Каракалпакстан, 
например, в нынешнем году 
потеряют работу более 94 
тысяч трудоспособных граж
дан. Процесс этот уже на
чался.

В конце января, когда на 
Совете Министров подводи
лись итоги прошедшего го
да, было обнародовано сос
тояние бюджета Каракал
пакии, дефицит которого сос
тавляет около трех мил
лиардов рублей. Правитель
ством принято решение о 
двадцатипроцентном сокра
щении рабочих мест во *всех 
управленческих структурах, 
причем от штатного распи
сания 1990 года, которое 
значительно меньше нынеш
него. Одними из первых 
были уведомлены о сокра
щении на 600 мест работни
ки хозслужбы МВД, затем— 
другие министерства и ве
домства. Куда пойдут сокра
щенные специалисты, ос
новная часть которых имеет 
высшее и средне-техничес
кое образование? В рабочие? 
Вряд ли. И не только пото
му, что не захотят менять 
теплый кабинет на настил у 
станка или взяться за масте
рок—даже рядовых рабочих 
вакантных мест просто нет. 
Нет их и в сельском хо
зяйстве. Единственный вы
ход-,— создание сети малых 
и частных предприятий, но 
и здесь никого не ждут зо
лотые горы из-за ценовой не
разберихи. Их просто не 
создать, если те же минис
терства и ведомства не вы
ступят учредителями МП 
и СП. Или в качестве мате
риально-финансовых доно
ров.

Конечно, невозможно в 
одночасье выставить за по
рог целую армию «лиш
них» людей. Если такое 
случится, вынужденная ме
ра, направленная как бы на 
стабилизацию бюджета, те
ряет смысл. Где же выход?

Его стоит искать по примеру 
отдельных коллективов ни
зовых производственно-хо
зяйственных уровней.

Уже в 1990 году ходжей- 
лийский колхоз имени Ле
нина не стал делить прибы
ли от хозяйственной дея
тельности для пополнения 
сберкнижек колхозников, а, 
проявляя дальновидность, 
принял решение пустить их 
на развитие сферы труда. 
В колхозе появился свой 
швейный цех, ковровое про
изводство, где занято до 
ста молодых тружениц, на
шлась работа парням, воз
вращающимся со службы в 
рядах армии, — они рабо
тают на мельничном комп
лексе. Хлеб из своей пше
ничной, кукурузной и джу- 
гаровой муки выпекается 
на нескольких собственных 
пекарнях. Безработица на 
ближайшее пятилетие насе
лению, прожйвающему в 
колхозе и близ, не грозит, 
так как принята эффектив
ная программа развития 
колхоза, в которой основное 
внимание уделяется вопро
сам трудоустройства моло
дежи. Предполагается соз
дание новых отраслей про
мышленного направления, 
что позволит отказаться от 
услуг монопольных городс
ких перерабатывающих 
предприятий.

Ну а источник финанси
рования — свой труд, ста
бильно приносящий прибыль. 
Уже сейчас в кассу колхоза 
поступают доходы со всех 
подсобных производств. Так 
что оправданно колхозники 
отказываются от раздела 
прибыли. Капитал, вложен
ный в производство, будет 
надежнее банковских про
центов, тем более что день
ги при пустующих прилав
ках и отоваривать-то нечем.

И колхозов таких немало. 
Особенно в южных районах. 
Они разрослись подсобны
ми производствами и ре
меслами.

В более сложном положе
нии оказались совхозы. Ог
ромные площади земель в 
плохом мелиоративном сос
тоянии. Старая техника раз
валивается, цены на новую 
астрономические. Сегодня 
даже благополучные ранее 
совхозы на всю прибыль

прошлого года могут купить 
несколько комбайнов или 
два-три трактора. Что уж го
ворить о возможностях для 
улучшения быта рабочих. 
Но кто ищет — находит.

В рисосовхозе «Тахтаку- 
пыр» летом прошлого года 
пущен в строй кирпичный за
водик. Он выдал уже около 
полумиллиона штук кирпи
ча. Обслуживает его 50 ра
нее не работавших сельчан. 
Создается свое строитель
ное подразделение. Адми
нистрация и коллектив хо
зяйства решили преобразо
вать совхоз в акционерную 
фирму, вложить свои сбере
жения, привлечь накопле
ния соседей из других хо
зяйств и предприятий, что
бы без помощи Мисельхоза, 
которой, собственно, и ждать 
нечего, выйти самим из про
рыва.

Примером решения соци
ально-экономических проб
лем в индустрии может 
служить опыт Тахиаташско- 
го завода строительных де
талей и конструкций, кото
рый первым в отрасли стал 
государственно - кооператив
ным, выкупил производст
венные мощности, расши
рился малыми предприятия
ми и кооперативами по про
изводству товаров народно
го потребления и оказанию 
услуг населению. Сейчас 
завод-кооператив уже вы
шел со своей продукцией 
на западный рынок, создав 
СП с американско-австрий
скими партнерами, и зара
батывает валюту.

Конечно, знающие завод 
скажут, что этот флагман 
индустрии региона и раньше 
жил безбедно, а как быть 
маломощным предприятиям? 
Что ж, возьмем Чимбайский 
завод стройматериалов — 
один из самых мелких в 
стройиндустрии. Недавно 
появились в магазинах — 
чтобы вы думали? — часы с 
фирменным знаком этого 
заводика. Часы в керамиче
ской оправе стали 24-м ви
дом продукции, освоенной 
его цехом товаров народного 
потребления, где заняты чим- 
байцы, которым безработица 
уже не грозит.

Словом, о чем мы гово
рим? Кризис, безработица— 
реалии дня. Но бороться с 
ними возможно.

В. ТРОИЦКИИ.
Журналист.

И. НИГАИ.
Соб. корр. «Правды Восто
ка».

Если вы хотите
- вы годно разм ест ит ь капит ал;
- ст ат ь совладельцем  акционерного общест ва в сво
бодной эконом ической зоне, в  кот орой имеет ся круг
логодично  незам ерзаю щ ий морской порт;
- работ ат ь в режиме наибольш его благоприят ст 
во ван ия  для  предприним ат ельской деят ельност и;
- участ воват ь в создании, совм ест ны х предприят ий  
и других ком м ерческих структур;
- ввози т ь  и вы возит ь лю бы е товары, сырье и м ат е
р иалы  на  ль го т н ы х  условиях,

тогда
вам жизненно необходимо  

приобрести акции Региональной 
инвестиционно-ф инансовой  
компании (РИФК) "АЛЬЯНС" в го
роде Калининграде.

*

Акции РИФК "АЛЬЯНС" дают вам уникальный 
шанс организовать процветающий бизнес в свобод
ной экономической зоне "ЯНТАРЬ". Номинальная 
стоимость одной акции - 50 тыс. руб. До 15 февраля 
акции реализуются по льготному договорному курсу.

Приобрести акции и оформить необходимые до- 
кументы вам помогут сотрудники СП "Инвариант", 
обладающего эксклюзивным правом представлять 
РИФКА в Средней Азии и Казахстане.

Наш адрес: 700003, г. Ташкент, ул. Алмазар, 15/5, 
а /я  8420.

К вашим услугам телефоны (работают 
круглосуточно): (3712) 45-87-51,45*87-70.
Факс: (3712) 45-90-20,45-90-21.
Телекс 116299 НОТЕЬ 311.

■МЕЖДУНАРОДНАЯ ИНФОРМАЦИЯ'

Новый год—как праздник Весны
#  Мы уж е привыкли связывать каждый новый 

год со знаками китайского зодиака. Уходящий 
год, как вы помните, был годом Овцы, а 1992 год 
станет годом Обезьяны. По китайскому лунному 
календарю, существующему вот уже более двух 
тысячелетий, он начнется 4 февраля и станет осо
бо значимым для тех, кто родился в 1908, 1920,
1932, 1944, 1956, 1968, 1980 и 1992 годах.

Новый год по григориан
скому календарю у жителей 
нашей страны ассоциирует
ся с приходом зимы, наряд
ной елкой. Китайский Но
вый год отмечается как 
праздник Весны. Он насту
пает в полночь второго но
волуния после дня зимнего 
солнцестояния (22 декабря), 
поэтому каждый год и при
ходится на разные даты, с 
конца января до середины 
февраля.

Праздник Весны — Чунь 
цэе — самый радостный и 
веселый традиционный пра
здник в Китае и некоторых 
других странах Востока. В 
его основе лежит пробуж
дение природы и надежда 
на счастливое будущее. Не 
случайно, что символом 
праздника Весны является 
мэйхуа — дерево, которое 
первым пробуждается от 
зимней спячки, а его при
чудливые узловатые ветви 
покрываются прекрасными 
ароматными розовыми, пур
пурными и белыми цвета
ми. Ветка мэйхуа такой- 
же непременный атрибут 
китайского Нового года, как, 
скажем, ветка мимозы в 
день 8 Марта.

Приближение праздника

Весны в китайских городах 
и селах ощущается уже за 
несколько недель. Начина
ется интенсивная переписка 
между родственниками, жи
вущими в разных провинци
ях и за рубежом, загодя 
бронируются и покупаются 
железнодорожные и авиа
билеты. Ведь общий семей
ный сбор в новогоднюю 
ночь — это традиция, освя
щенная тысячелетиями. К 
празднику Весны многие 
приурочивают свои отпуска, 
а в института^ и школах на
ступают каникулы.

Самое серьезное внима
ние 'уделяется украшению 
жилища. Перед праздником 
повсюду делают генераль
ную уборку, выносят хлам 
и мусор, выбрасывают все 
старое, обветшавшее, тем 
самым изгоняют Демона 
бедности и встречают Бога 
богатства Цайшэня. У ворот 
или на дверях вывешиваются 
новогодние надписи с по
желаниями долголетия, сча
стья, успеха во всех 
делах и богатствах. 
Праздничному настроению 
способствует обилие красно
го цвета — цвета радости: 
вырезанные из красной бума
ги иероглифы со счастли

вым значением, изображения 
рыб — символа материаль
ного достатка, персика, сос
ны и журавля — символов 
долголетия, т апельсина — 
символа изобилия и счастья.

Обильный, разнообразный 
новогодний стол — предмет 
особой заботы китайцев. 
Как встретишь Новый год, 
таким он и будет, считают 
они. Задолго начинают от
кладывать деньги на празд
ничное угощение. В Китае 
не существует проблемы де
фицита продуктов или оче
редей, однако на вкусную 
еду преходится раскоше
ливаться. Зато какие будут 
на новогоднем столе пельме
ни и пампушки, свинина в 
кисло-сладком соусе, кусоч
ки куриного филе с арахи
сом, зажаренная целиком 
рыба с ростками бамбука, 
деликатесные утиные яйца, 
трепанг с грибами сянгу, тра
диционные сладкие пирожки 
няньгао1

За новогодним столом 
запрещено пользоваться нб- 
жом, бросать что-либо на 
пол, произносить такие 
«темные» слова, как ‘черт, 
болезнь, смерть, и не дай 
Бог разбить пиалу или чаш
ку — тогда весь год будут 
подстерегать злые духи.

Впрочем, от них тоже 
есть спасение. В старину 
злых духов отпугивали трес
ком горящего бамбука, по
лые звенья которого бросали 
в очаг. Когда в Китае был 
изобретен порох, им стали 
начинять звенья бамбука — 
так получились хлопушки, в 
изготовлении которых ки

тайцы — непревзойденные 
мастера. Сегодня грандиоз
ный фейерверк из хлопушек
— непременный атрибут ки
тайского Нового года. Ров
но в полночь по всему Китаю 
раздается оглушительная ка
нонада, фонтаны огня подни
маются вверх со дворов и 
балконов многоэтажных зда
ний, улицы окутываются ды
мом. а весь народ от мала 
до^велика охвачен ликовани
ем" и восторгом...

В последующие два-три 
дня все отдыхают, ходят в 
гости и на праздничные 
представления, самым попу
лярным героем которых в 
новом году непременно ста
нет знаменитый Сунь Укун
— Царь Обезьян. Среди 
двенадцати китайских знаков 
зодиака обезьяна занимает 
особое место. Издревле она 
почиталась как всемогущее 
священное животное.

Самым выдающимся пред
ставителем обезьянего пле
мени в китайской мифоло
гии и является Сунь Укун. 
Его невероятные приключе
ния и проделки мастерски 
описаны в популярнейшем 
романе У Чэньэня «Путеше
ствие на Запад» (XVI в.) 
Картинки с изображением 
этой удивительной обезьяны 
печатаются в Китае милли
онными тиражами, их можно 
увидеть чуть ли не в каж
дом доме. О приключениях 
Сунь Укуна китаец хорошо 
знает с малых лет. Царь 
Обезьян с его сверхъестест
венными способностями, бес
страшием. смекалкой и хит
роумием вот уже много ве

ков является любимцем ки
тайского народа. Понятно, 
что в год Обезьяны его по
пулярность еще более возра
стет, а сувенир с изображе
нием Сунь У куна станет же
ланным подарком не только 
в Китае, но и в нашей стра
не. Кстати, кооперативный 
сектор уже приступил к 
массовому изготовлению и 
продаже представителей обе
зьянего племени.

Китайцы счи!ают, что 
обезьяна с ее ловкостью и 
проворством поможет пре
одолеть ловушки и беды, 
подстерегающие их в но
вом году. Надежду на это 
они черпают в китайском 
гороскопе, дающем характе
ристику людей, родившихся 
в год Обезьяны. Вот один 
из многочисленных вариантов 
этого гороскопа.

Родившиеся в год Обезья
ны умны, ловки, изобрета
тельны, умеют принимать 
правильные решения, обла
дают здравым смыслом, 
легко и оригинально разре
шают самые сложные проб
лемы, могут добиться успе
ха в любом деле. Им при
суща любознательность, 
тяга к знаниям, хорошая 
память. К числу недостат
ков относится то, что их 
легко переубедить, им вре
дит излишняя болтливость, 
они часто пасуют перед 
трудностями. Темперамент
ны, своевольны, вспыльчи 
вы. но отходчивы.

Москма.

Н ТИХОНОВ. 
(РИА «Новости»).

«Иностранные банки могут не опасаться 
неконвертируемости рубля»

Там считает глава представительства Австрийского зе 
мельиого байка а Москва, председатель клуба между 
народных банков, аккредитованных а Мосиве, Михазль 
ФРАНЦ |М1с1|ве1 РКАМ, СЫеГ Ксрге*еп<а11уе оГ Аи* 
1г1ап (.аепйегЬапк, СЫгшап о( (Ке С1иЬ оГ 1п(егпа11опа1 
Ваикч 1п М о* соуу|.

Михазль Франц ()> лет) закончил высшую шиолу 
Виллем А(1ш1пЫга11оп в Вене, работает в Аастрийс 
ком земельном банке с 1977 года а основном за ру
бежом. Последние два года возглавляет представи
тельство Австрийского земельного банка а СССР, до 
•того шесть лет работал а Нью-Йорке.

Как считает Михаэль 
Франц, иностранные инвесто
ры уже сейчас могут вкла
дывать деньги в советскую 
экономику на значительные 
сроки в десять; пятнадцать 
и более лет. В последнее 
время были созданы зако
нодательные основы, на ко. 
торые иностранные иивес 
торы могут опираться, дей
ствуя на советском рынке. 
Правда, до сих пор подав
ляющее большинство запад
ных бизнесменов чувствуют 
себя неуверенно. так как

они вынуждены постоянно 
находить индивидуальные 
решения, не имея никаких 
общих ориентиров. Созда
ние на рынке более цивили
зованных условий позво
лит привлечь и значительно 
большее число инвесторов.

Одним из главных на се
годня препятствий для ши. 
рокого и многостороннего 
сотрудничества, по мнению 
многих западных и советских 
бизнесменов и специалистов, 
остается неконвертируемость 
рубля. По убеждению же Ми

хаэля Франца, неконверти
руемость рубля не является 
препятствием ни для каких 
форм деловой активности.

Мне трудно понять, 
почему советские реформа
торы стремятся сделать 
рубль конвертируемым в 
минимальные сроки, — го
ворит доктор Франц. — 
Как показывает мировой 
опыт, конвертируемость яв
ляется последним шагом 
успешного экономического 
развития, но никак не пер 
вым, И пока валюта явля
емся неконвертируемой, это 
не означает, что с ней нель
зя работать.

Единственной проблемой 
как для банков, так н для 
других иностранных органи
заций является невозмож- 
ность репатриировать при 
быль. Но деньги вполне ус
пешно могут использоваться 
внутри страны и, по наблю
дениям Михаэля Франца, 
рынок России представляет

сегодня огромные возможно-, 
сти для реинвестирования. 
Повторное вложение капита
лов в обозримом будущем 
гораздо выгоднее, чем их пе
ревод за границу.

Разрешение проводить 
операции с рублевыми капи
талами открывает для ино
странных банков широкие 
возможности для реинвести. 
рования рублевой прибыли. 
По мнению Михаэля Франца, 
опыт советских коммерчес
ких банков на внутреннем 
рынке доказывает несом
ненную выгодность подоб
ных операций. Пожалуй, од
ной из наиболее приемле
мых на сегодня форм сот
рудничества могла бы стать 
кооперация между советски 
ми и иностранными банками 
для совместных действий.

— Конечно. — продол, 
жает Михаэль Франц. — 
Иностранные предпринима
тели должны быть абсолют 
но уверены, что их инвести

ции будут неприкосновен 
ны, должны иметь возмож
ность самостоятельно наби 
рать персонал, не испыты
вать недостатка в средст
вах связи, без проблем вво
зить и вывозить все необхо
димое оборудование. Не сов
сем ясной остается пока и 
ситуация с налогами.

По мнению доктора Фран 
ца, именно недоработан 
ность налогового законода
тельства не позволяет пока 
иностранным предпринима
телям наняться взаимно вы 
годным делом.

Впрочем, развитие собы
тий позволяет надеяться, 
что необходимые изменения 
не заставят себя ждать. Как 
считает Михаэль Франц. по
следние действия правитель, 
ства Российской Федера
ции свидетельствуют, что 
власти будут предпринимать 
все необходимое для при
влечения иностранных инве
стиций на территорию стра 
ны в самые короткие сроки 
По прогнозам Михаэли 
Франца, этот нроцесс при 
благоприятном развитии со
бытий может дать первые по 
зитивные результаты уже в 
1992 году.
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«Прометей»
продолжает
поиск

О поисковом клубе 
«Прометей» не ра* расска
зывала «Правда востока». 
Он действовал на общест
венных началах при Таш
кентском областном отделе
нии Общества охраны па 
мятников.

Но вот недавно Мини
стерство юстиции Республи
ки Узбекистан зарегистри
ровало Узбекское патриоти
ческое поисковое объеди
нение «Прометей», и нам 
вручили свидетельство о 
регистрации.

Наше объединение — 
благотворительное. Основ
ные задачи его — увекове 
чение и охрана памяти по
гибших защитников Роди 
ны. утверждение идеалов 
гуманизма, милосердия и 
бескорыстного служения От
чизне, забота о ветеранах 
войны н труда.

Сейчас мы готовимся к 
презентации, которую наме 
чаем на конец февраля или 
начало марта. Ждем своих 
друзей из России, Украины, 
Беларуси, Казахстана и 
других республик.

А поиск продолжается. 
Готовится новая экспеди
ция. Создаются новые поис
ковые отряды. Собираем
экспонаты для музея.

Из разных уголков быв 
шего Союза звонят друяья 
поисковики,- справляются о 
наших делах. Общее дело 
сроднило нас. А сколько 
уже вместе пройдено. Так, 
с Сергеем Трифоновым из 
Вологды и Таней Замулепко 
из Керчи мы в вяземских 
лесах в 1989 году проводи
ли разведку.

Так уж повелось, что в 
каждом газетном материале 
я стараюсь рассказать хотя 
бы об одной военной судь
бе.

Живет в Житомире Павел 
Шмуневский, руководитель 
поискового объединения. Мы 
познакомились на курсах 
командиров поисковых от
рядов и он рассказал мне, 
что среди частей, попав
ших в окружение под Жи
томиром, были и сформиро
ванные в Средней Азии. Мы 
стали обмениваться сведени
ями. Не раз ои звонил из 
Житомира: «Твоего земляка 
нашел».

И вот совсем недавно Па
вел позвонил и рассказал, 
как его отряд поднимал ос
танки непохороненных сол
дат возле хутора Веселый. 
В одном окопе нашли дво
их. Сохранились медальо
ны. Криминалистам уда
лось восстановить записи. 
Оказалось, воины-узбеки- 
станцы. Потом мы получили 
по почте фотографии и бо
лее подробные сведения. 
Теперь задача найти род
ных этих воинов, считаю
щихся пропавшими без ве
сти.

Вот тексты в медальонах: 
«Имонкулов Кадыр Очило- 
вич, 1913 г, р., ушел на 
фронт из кишлака Хавает, 
возле станции «Хавает» (ря
дом са  словом «Хавает» 
есть еще слово «Дзержинс
кий», возможно, улица). По
гиб в 1943 году при осво
бождении Житомира. *Шу- 
куров'Камол, 1916 г. р., ия 
Бухарской области, сельсо
вет Янгибазар».

Воевали оба в составе 
22-го механизированного 
корпуса 5-й армии.

Если родные отзовутся, 
есть возможность прибыть
им на захоронение. Если 
же они пожелают похоро 
нить воинов у себя в род
ных местах по мусульмане 
кому обычаю, мы обещаем 
помочь доставить останки 
Только бы отыскались род
ные. А обращаться им еле 
дует по адресу: Ташкент,
улица Хорезмская, дом 22, 
поисковое объединение
«Прометей», телефон 32-11 
53.

3. ЭШМУРЗАЕВА.
Председатель объединение
«Прометей»,

НАМАНГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Свыше 300 ребят 
посещают подростковый клуб «Орленок» в 
Намангане. Он сущ ествует при РЭУ Н> 4 трес
та жилищ ного хозяйства более 20 лет. Имеет 
прекрасное помещение со спортивным залом, 
номнатами для различных занятий. Ему по
могают областной Дворец пионеров, районный

Дом пионеров. Областной спорткомитет посо
действовал в приобретении инвентаря.

В штате клуба двое — супруги  Ш еш ины. 
К работе подклю чился и сын.

НА СНИМКЕ: педагог-организатор клуба «Ор
ленок» Галина Михайловна Ш ешина со своими 
питомцами.

Фото А. КОВТУНА (УэТАГ'.

Что? Где? Когда? 
Театральный фестиваль

Республиканский фести
валь театров «Навруз-92 ара- 
фасида» подошел к фи
нишу. На его орбиту были 
выведены художественные 
коллективы из Ташкента, 
Ургенча. Ферганы. Ну
куса, Термеза. Семь ве
черов зрители столицы 
Узбекистана и жюри знако
мились с новыми постанов
ками, оспаривавшими право 
представлять республику 
на региональном сценичес
ком смотре в марте этого го
да в Ташкенте. Защищать 
честь Узбекистана заслужи
ли два художественных 
коллектива — театр имени 
Аброра Хидоятова (спек
такль «Искандар») и фер

ганский театр имени Юсуф- 
джана Кизика (спектакль 
«Путешествие в Ташкент»), 
Они выступят на фестивале 
«Навруз», ежегодно проходя
щем в одной из столиц 
Среднеазиатского региона. 
Обе труппы уже поднима
лись на высшую ступень 
регионального смотра-кон
курса. Теперь им вновь 
предстоит вступить в твор
ческое состязание.

Театры Узбекистана уже 
дважды завоевывали там глав
ный приз. Кому он достанет
ся на этот раз — станет из
вестно в преддверии самого 
Навруза.

(УзТАГ).

Народные обряды

Узлы на счастье
Нема'ло самобытных ме

лодий и танцев в репертуа
ре русской фольклорной 
группы’ которой руководит 
в самаркандском област
ном Дворце пионеров и 
школьников Алла Ивановна 
Арзянцева. Юные исполни
тели стали участниками 
многих конкурсных прог
рамм и концертов, их вы
ступления неизменно тепло 
принимали зрители.

А недавно ребятам пре
доставилась возможность 
испробовать себя в новом 
амплуа. Была у Аллы Ива
новны мечта возродить об
ряд русской свадьбы, а тут 
собственный сын собрался 
жениться — вот и решила 
сделать ему необычный по
дарок. Чтобы не пьяным за
стольем запомнилась моло
дым свадьба, а сохраненны
ми многовековой традицией 
ритуалами, в которых со
седствуют мудрость и ве
селье, грусть и лукавинка.

Девушки в ярких русских 
сарафанах подвели молодых

к родителям. Мамы жениха 
и невесты. держа в руках 
расписное полотенце, поже- 

' лали детям: «Совет да лю
бовь», потом по очереди за
вязали на полотенце два 
крупных узла, чтобы на
долго и крепко соединились 
две жизни. Когда полотенце 
передали молодым, они стя
нули родительское благо
словение своим тугим уз
лом’. Маленькая девочйа, 
взявшись за полотенце, по
вела жениха и невесту к их 
традиционному месту за сто
лом.

Вся эта торжественная 
церемония сопровождалась 
задушевной народной му
зыкой. Рожденная на про
сторах России, занесенная в 
другие края, она сохранила 
свою прелесть, выражая ду
шу народа, ее создавшего.

Гостями свадьбы были и 
родители кружковцев Ар- 
зянцевой — участников ее 
фольклорной группы.

И. КИРЕЕВА.
Самарканд.

Олимпийские надежды Узбекистана
ф  Ташкентки Лариса Удодова и Лина Черязова первыми из спортс
менов нашей республики стали участницами Белых Олимпиад.

Вчера во французский город Альбервилль вылетела 
объединенная команда Содружества независимых го 
сударств для выступления а зимней Олимпиаде-92. В ней 
примет участие рекордное число спортсменов миро
вого сообществе — 2 тысячи 600, что на тысячу боль
ше, чем в Калгари. Среди атлетов дяе наши земляч
ки—Л. Черязова и Л. Удодова. Они будут состязаться с 
сильнейшими специалистами по фристайлу, впервые 
включенному в программу олимпиад. Комментирует 
главный специалист по зимним видам спорта Госком- 
спорта Республиии Узбекистан В. ЛЫСОВ.

— Фристайл, как извест
но, состоит из могула, акро
батики и балета, — сказал 
Владимир Михайлович. — 
Обе наши спортсменки бу
дут бороться за олимпийс
кие медали. Однако зачет
ные очки в командной борь
бе принести может лишь 
Удодова, которая выступит 
в могуле. Ее подруга заяв
лена на участие в акроба
тике, которая вместе с ба
летом значится среди пока
зательных видов, а офици
ально получит прописку на 
следующей олимпиаде.

— Фристайл сравнитель
но недавно стали культиви
ровать на пространстве 
бывшего Союза и, в частно
сти, в Узбекистане. Поэто
му приоритетное право 
впервые представлять на Иг
рах объединенную команду 
спортсменками нашей рес
публики не только вызывает 
чувство восхищения, но и 
удивляет...

— Да, десять лет для 
развития такого сложного 
вида, как фристайл, срок 
недолгий. Однако наши 
спортсменки приобрели ува

жение на международной 
арене. Стоит сказать, что 
ташкентка Василина Семен 
чук носит звание чемпион
ки мира в могуле. Лина 

, Черязова — чемпионка 
СССР 1990 года, в том же 
году стала обладательницей 
бронзовой медали первенст
ва Европы, она неоднократ
ный призер этапов борьбы 
за Кубок мира.

— Семенчук заслужила 
право участвовать в Олим
пийских играх, вероятно, 
более всех, но...

— ...но вмешалась жизнь. 
Недавно Василина стала ма
терью, олимпийские надеж
ды теперь она связывает со 
следующим четырехлетием.

— Представьте, пожалуй
ста, подробней наших пер. 
вых «зимних» олимпийцев.

— Обе они, как и Семен
чук, воспитанницы подлин
ного энтузиаста и пропаган
диста фристайла заслужен
ного тренера бывшего Сою 
за и Республики Узбекистан 
Дмитрия Ефимовича Каву- 
нова. Двадцатитрехлетняя 
Лина Черязова после окон
чания Узбекского госинсти

тута физкультуры работает 
спортинструктором Узгос- 
спврткомитета. Ларисе во
семнадцать лет, она сту
дентка института физкуль
туры Право участвовать в 
Белой Олимпиаде обе до
бились в упорной борьбе. 
Отмечу, что спор сильней
ших шел до последнего. 
Лишь несколько дней на
зад все решила очная 
встреча претенденток. Могу- 
листы провели предолим
пийский турнир в Чимбула- 
ке, под Алма-Атой. Лариса 
рассказывала, что к обычно
му волнению добавилась 
неуверенность, состоятся ли 
соревнования вообще: на 
склонах не было... снега. 
Спортсменам самим приш
лось . носить снег и воду, 
чтобы соорудить сносную 
могульную трассу.

Удодовой противостояли 
очень опытные соперницы. 
И уже то, что она включена 
в команду могулисток вслед 
за москвичками Елизаветой 
Кожевниковой и Ольгой 
Лычкиной, Еленой Короле
вой из Уфы, можно считать 
бесспорным успехом.

Лине было полегче. И опы
та побольше, да и послед
ний предолимпийский экза
мен она сдавала, как гово
рится, на родных траесах. 
Турнир в Чимгане прошел 
в чудесную зимнюю погоду, 
снега было с избытком. 
Черязовой острую конкурен
цию, по сути, могла соста
вить лишь Наталья Шерст- 
нева из Николаева. ,, ,

— Как расцениваете, Вла
димир Михайлович, шансы 
спортсменок Узбекистана? 
Есть ли у нас надежды на 
олимпийские награды...

— Есть1 Боюсь сгла
зить, но специалисты схо
дятся во мнении, что Черя
зова номер один не только 
в сборной СНГ. но и в мире. 
Что касается Ларисы, у ко
торой послужной список 
международных соревнова
ний, конечно, куда меньше, 
то, думаю, соперницы будут 
не правы, если заранее за
числят ее на вторые роли. 
Впрочем, Удодовой еще и в 
Альбервилле, что называет
ся, придется тянуть жре
бий: в команде очень ров
ный состав. Но, повторюсь, 
надежды есть.

— Буквально иа днях соз
дан Национальный олимпий
ский комитет Республики 
Узбекистан. Очень хотелось 
бы, чтобы и в зимних видах 
спорта, как и в летних, в 
послужном списке наших 
земляков появились награ
ды, прежде чем новый Н0К  
будет официально принят в 
олимпийскую семью и нач
нет самостоятельно готовить 
команды будущих олимпий
цев.

— С такими устремлени
ями прощались с Ташкентом 
Лина и Лариса. У них в 
Альбервилле будет солидная 
поддержка и подмога: пред
ставлять команду по фри
стайлу доверено президенту 
НОК республики О. Нази
рову.

С. АЛТУНЯНЦ.
Обозреватель «Правды Во
стока».

РЕШЕНИЯ ИСПОЛКОМА 
МОК

За неделю до начала Белой 
Олимпиады в Альбервилле 
исполком Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
утвердил решение, подготов
ленные ранее президентом 
МОК Хуаном Антонио Сама- 
раичем, о выступлении на Иг
рах спортсменов СНГ объе
диненной командой и об учас
тии в Олимпиаде самостоя
тельных команд Словении и 
Хорватии.

Спортсмены СНГ будут вы
ступать на Играх под олим
пийским флагом, в честь их 
побед будет звучать олимпий
ский гимн. В индивидуальных 
дисциплинах в объявлениях 
для публики будет, однако, 
указываться республика, от 
которой выступает победи
тель. I

Окончательное решение о 
форме участив спортсменов 
СНГ а летней Олимпиаде в 
Барселоне будет принято 9 
марта в Лозанне.

Словении и Хорватии пре
доставлен статус временных 
членов.

(ИТАР-ТАСС).

Коротко
ф  ФУТБОЛ

Сборная СНГ проиграла со 
счетом 1:2 футболистам США 
в третьем матче турне по 
Америке. Следующий това
рищеский матч сборная СНГ 
проведет 11 февраля против 
команды Израиля.

ф  ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Француз К. Плазиа устано
вил новый мировой рекорд в 
семиборье для залов, показав 
на чемпионате Франции, кото
рый проходил в пригороде

Парижа Ножан-сюр-Уаз, ре
зультат 6.289 очков.

* * * в
Мировой рекорд а ходьбе 

не 5 км — 18 мин. 23,10 сек.
—  установил кемеровчанин 
Г. Корнев иа зимнем чемпио
нате СНГ, иоторый проходит 
иа арене футбольно-легкоат
летического комппекса ЦСКА.

ф ТЕННИС

Аргентинка Г. Сабатини ста
ла победительницей завер
шившегося в Токио междуна
родного женского турнира с 
призовым фондом 330 тысяч 
долларов. В финале она по
бедила М. Навратилову (США).

Курортная география 
В Хорезм полечиться

Поубавились очереди у 
железнодорожных и авиа
касс за билетами иа курор
ты, Не только потому что 
цены стали фантастически
ми, да и обстановка в райо
нах прославленных здрав
ниц нестабильная. Просто 
область постепенно прев

ращается в притягательный 
для многих регион санато
риев.
Возведенные на средства 

предприятий, они пользуют
ся успехом не только у ме
стных жителей, но и у приез
жих. Хорезмская земля 
оказалась богатой на искус

ственные минеральные ис
точники. С глубины восьми
сот метров поступают из 
скважин в бюветы термаль 
ные веды, схожие со знаме
нитой «Нафтусей*, целитель
ной влагой Чартака.

Местные бальнеологи ус
пешно лечат заболевания 
центральной и нервной сис 
тем, органов опорно-двига
тельного аппарата, сердеч
но-сосудистые, кожные, ги 
некологические.

Санатории п профилак

тории есть во многих райо
нах, а в Шаватском их —два. 
О том, как они помогают 
оздоравливать людей, мож
но судить по такому приме
ру. В санатории областного 
предприятия электросетей, 
сооруженного в живописном 
уголке Кошкупырского райо
на, поправили здоровье бо
лее десяти тысяч человек.

К. ЦИКАНОВ. 
Соб. корр. «Прввды Вос
тока».
Х орезмская область

Гость редакции
ДЕМОКРАТИЯ 
И ПРЕССА

Примерно так можно обоз
начить тему беседы с гостем 
«Правды Востока» Массимо 
Боффа, собственным коррес
пондентом газеты «Индепен- 
денте» (Милан, Италия). За
рубежного журналиста ин
тересовали вопросы откры
тости и гласности узбекис
танской прессы, деятельность 
газеты при переходе к рын
ку, трудности, которые ны
не переживает пресса рес
публики.

В беседе также были зат
ронуты темы, касающиеся 
политической обстановки в 
Узбекистане и СНГ, межна
циональных проблем.

ОТОВСЮДУ 
ОБО ВСЕМ

Археологи выли приятно 
удивлены, когда в ходе расио- 
пок у подножия знаменитого 
египетсиого сфинкса им уда
лось обнаруж ить остатии 
древнего города, которы й, по- 
видимому, существовал в пе
риод наиболее интенсивного 
строительства пирамид. По 
мнению специалистов, ато одна 
из ирупиейш их находок наше
го столетия, сравнимая лиш ь 
с откры тием  в 1912 году гроб
ницы фараона Тутанхамона. 
Неноторые ученые считают, 
что ее значение для науии не
сравненно выше, ибо «роскош 
ные золотые изделия иэ гроб
ницы Тутанхамона хорош и 
лиш ь для любования, но ничего

не говорят о реальной жизни 
того времени». Напротив, руи 
ны древнего города способны 
многое рассказать о событиях 
и людях апохн Древнего Е гип
та.

Первые откры тия были 
сделаны сразу же после нача
ла раскопок. Археологи на
толкнулись иа камни, иэ ко 
торых был сложен дворец фа
раона Хеопса, чья. величествен
ная пирамида является един
ственным дошедшим до нас 
архитектурны м  сооружением 
из знамениты х «семи чудес 
света».

Ученые, раззадоренные на
ходкой, с удвоенной энергией 
иринялнсь за раснопии, но 
встретили неожиданное сопро
тивление со стороны жителей 
и властей селения Назлетт Эль- 
Саммен, расположенного ря
дом с городом древних. Дело 
в том, что благосостояние по
давляющего большинства ж и 
телей этого селения зависит от 
потока иностранных туристов, 
приезжаю щ их взглянуть на 
загадочную ф игуру сфинкса, 
возвыш ающ ую ся неподалеку. 
В связи с раскопками количе
ство туристов сократилось, 
что вызвало явное неудоволь
ствие местных властей, начав
ш их тяж бу с археологами.

А К Ц И О Н Е Р Н О Е  
О Б Щ Е С Т В О  О Т К Р Ы Т О Г О  

Т И П А Т О Р Г О В Ы Й  Д О М

п о л я р н а я  ЗВЕЗДА*
учредителями которого являются:
- Фонд финансовой поддержки и 

содействия развитию малых предприя
тий Мурманской области /Ф О Р М А П /;

- Коммерческий банк "Мурман";
- М урманский областной союз Роспот- 

ребсоюза рыболовецких потребительских
обществ

- Северо-Западное производственно
торговое объединение;

- М урманская товарно-сырьевая биржа: 
транспортно-фрахтовая секция, фондо

вая секция, секция недвижимости;
- Коммерческий хозрасчетный отдел 

М урманской администрации городского
Совета народных депутатов;

- Мурманский филиал Российского
фонда "Север",

продолжает подписную 
кампанию на свои акции 

номинальной стоимостью 
1 тысяча рублей каждая. 

Частным лицам предлагается 
приобрести любое количество 

акций.
Юридическим лицам предо

ставляется право приобрести 
не менее одного пакета из 50 
акций. По номинальной сто
имости акции реализуются 

только до 20 февраля 
1992 года.

Представителем АО ТД "По
лярная звезда’на территории 

Республики Узбекистан 
является коммерческая фирма 

" К РАМ ДС-ДОСТ". Р

Контактные телефоны в 
г. Ташкенте: 34-19-71, 34-12-29. 
Адрес: 700000, Ташкент, пл. X. 

Алимджана, 2-Б, "КРАМДС- 
ДОСТ".

Региональная универсальная 
химическая биржа

к о н - м

приглашает на первые торги 14 
февраля 1992 года в 15.00
в зал заседаний главного корпуса ВДНХ 
Республики Узбекистан. Биржа "КО Н -М " 
специализируется на реализации и приоб
ретении:
химической продукции; 
минеральных удобрений; 
резинотехнических изделий; 
средств химической защиты растений; 
лакокрасочной продукции; 
полимерных изделии, 
а также других интересующих вас товаров. 
Приобретение брокерского места на б и р-, 
же"КОН-М " способствует ритмичной ра
боте вашего производства.
За справками обращаться по адресу: 700011 
г. Ташкент, ул. Навои, 23.
Телефоны: 44-00-58, 44-05-37.
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